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Prefeito Thiago Silva quer duplicação
da rodovia entre São Pedro e Águas

Na quarta (3), o prefeito de
São Pedro, Thiago Silva, recebeu
dois representantes da Eixo-SP,
empresa responsável pela
administração da Rodovia SP-304

Prefeito Thiago Silva rece-
beu em seu gabinete represen-
tantes da concessionária Eixo-
SP. Em pauta, a instalação de
redutores de velocidade próxi-
mos a rotatórias, a construção
de uma ciclovia até Águas de
São Pedro e a duplicação da ro-
dovia SP-304 no trecho que cor-
ta o município. Na quarta (3), o

prefeito de São Pedro, Thiago Sil-
va, recebeu em seu gabinete dois
representantes da Eixo-SP, empre-
sa responsável pela administração
da Rodovia SP-304, para tratar de
questões relacionadas ao aprimo-
ramento da segurança de motoris-
tas, pedestres e ciclistas que circu-
lam no trecho rodoviário que
corta o município. A7

Meu Pet recebe
vacinação
antirrábica
neste sábado, 6

O Controle de Endemias, de-
partamento da Secretaria Muni-
cipal de Saúde e Desenvolvimen-
to Social de São Pedro, realiza
sábado (6) vacinação antirrábica
no Meu Pet Vanessa Targher,
avenida Paschoal Antonelli, 345,
Colinas, das 8h às 12h. Em São
Pedro, a vacina é oferecida aos
cães e gatos, acima de três meses
de idade de forma gratuita no
"Meu Pet Vanessa Targher" de
segunda a sexta-feira, das 10h30
às 12h e das 13h às 16h. Mais in-
formações (19) 3481-9473. Além dis-
so, a Secretaria de Saúde possui uma
agenda estratégica para levar a vaci-
na a todas as regiões ao longo do
ano, quando a equipe atende a popu-
lação em alguma unidade de saú-
de conforme calendário que pode
ser acessado em https://
www.saopedro.sp.gov.br/saude-
divulga-calendario-de-vacina-
cao-antirrabica-de-2024

FOCINHEIRA - Cães bra-
vos ou mordedores, de qualquer
raça, devem utilizar focinheira
apropriada e guia e os gatos de-
vem ser levados em caixas de
transporte, gaiolas ou fronhas.

Governo Lula lança
'Pé-de-Meia' para os
estudantes paulistas

Em solenidade na manhã
de quarta (3), o Governo do
Presidente Lula lançou o pro-
grama federal "Pé-de-Meia"
aos  estudantes paulistas. O
evento contou com a participa-
ção do ministro da Educação,
Camilo Santana, do deputado
federal Vicentinho (PT) e da de-
putada estadual Professora Be-
bel (PT), que também é presi-
denta da Apeoesp. "Será uma es-
pécie de poupança para incentivar

a permanência de jovens de 14 a
24 anos nas escolas públicas",
destaca Bebel O lançamento regi-
onal do programa foi realizado no
Teatro Fernando Azevedo, da Se-
cretaria Estadual da Educação. O
Pé-de-Meia foi criado pela Lei
14.818, de 16 de janeiro de 2024,
que oferece incentivo financei-
ro a estudantes do ensino mé-
dio de colégios públicos para
estimular a permanência e a
conclusão dos estudos. A14

A deputada estadual Professora Bebel, entre o deputado federal Vicentinho,
e o ministro da Educação, Camilo Santana, em São Paulo, quarta (3)

CALÇADA MAIS VERDE – O programa "Calçada Mais Verde", criado pela Prefeitura de
São Pedro, por meio da Coordenadoria de Meio Ambiente, para incentivar o plantio de
árvores na área urbana, com foco nas calçadas das residências, oferece
doação de mudas e suporte técnico gratuitos e realizou um mutirão com a
participação de 72 inscritos, resultando no plantio de 84 árvores. A8
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VEREADOR NELINHO DENUNCIA CONDIÇÕES

PRECÁRIAS DOS SERVIDORES QUE FAZEM A
COLETA DO LIXO EM ÁGUAS
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Aldo Nunes

Não vamos con-
fundir dados falados
que são as expressões do
pensamento, da mente
com dados feitos que
são expressões que cos-
tumeiramente dizemos
ao léu, à toa, a esmo,
sem pensar. É o que há
bom tempo está sendo
praticado e com isso demonstran-
do que estamos desaprendendo a
escrever e ler. Isso me faz perscru-
tar (estudar) na minha biblioteca
de livros místicos, antes que as bi-
bliotecas desapareçam. O que esta-
mos assistindo, vendo e sentindo
no presente momento, são o pro-
duto do que não presenciamos e
estão acontecendo como coisas
maléficas para a humanidade,
para o nosso planeta multicores
sem que tomemos a necessária pro-
vidência para reabilita-lo.

A falta de alimentação para os
seres vivos que aqui existem, está
sendo um dos maiores problemas
que boa parte dos seres aqui viven-
tes é o testemunho do nosso deslei-
xo para com eles. Nosso planeta é
30% terra e 70% água. Boa parte
dos 30% terrenos, está sem água
potável; 70% que são mares salga-
dos, também já estão poluídos pois
nossa atmosfera com o fumacê dos
gazes carbônicos: (que são compos-
tos pela junção de um átomo de
carbono, dois de hidrogênio e três
de oxigênio) e já poluem nosso céu
e, a nossa tecnologia, ainda não de-
senvolvida o suficiente para a ma-
nutenção da vida, faz com que che-
guemos ao desespero limitando

As folhas dasAs folhas dasAs folhas dasAs folhas dasAs folhas das
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a caira caira caira caira cair, enquant, enquant, enquant, enquant, enquantooooo
o Sol vaio Sol vaio Sol vaio Sol vaio Sol vai
iniciando suainiciando suainiciando suainiciando suainiciando sua
secagem e assecagem e assecagem e assecagem e assecagem e as
transformandotransformandotransformandotransformandotransformando
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Dados falados não são dados feitos
nossa mente, como se ela
fosse passível de controle
como, aparentemente, acei-
tam os demais seres vivos.
"É preciso usar muito bem
a cabeça para conseguir
viver em um mundo como
o nosso, que a cada dia fica
mais e mais complexo, mas
o quanto você realmente
sabe a respeito das diver-
sas formas fascinantes pe-

las quais o seu cérebro interage com o
mundo à sua volta"? (Dr. Gunther
Karsten, autor de dois recordes de
memória registrado pelo Livro Gui-
nes de Recordes).

São os nossos órgãos sensori-
ais que nos mantém em contato
com o mundo exterior, fazendo
despertar em nós as mais variadas
sensações. Mas, frequentemente,
somos também enganados pelos
nossos sentidos!

Estamos na estação climá-
tica do Outono desde às 0h08
do dia 20 de março deste ano.
As folhas das árvores começam
a cair, enquanto o Sol vai inici-
ando sua secagem e as trans-
formando em coloridos alaran-
jados, amarelados, avermelha-
dos que se mesclam sob o fundo
azul aclarado do céu, na linha
do horizonte, dando-nos uma
paisagem encantadora e  irre-
sistível que nos enche de emo-
ção calmante, deixando-nos fe-
lizes. O vento tresloucado de
alta altitude, propício da época,
derrubam essas folhas, espa-
lhando-as para todos os lados,
preparando as arvores para che-
gada do Inverno, o frio e a pou-
ca chuva, no dia 20 de junho de

2024, às 17h52 (a noite mais
longa do ano) para hibernar e
guardar energia para a Primave-
ra para florir e colorir a nossa flo-
resta, a partir de 22 de setembro de
2024, às 9h45; aguardando o Ve-
rão para o calor e as chuvas mais
abundantes, a partir de 21/12/
2024, o dia mais longo do ano,
às 6h22. Lembro que 25 de de-
zembro de 2024 já é Natal.

Segundo nos orientam os es-
pecialistas do clima, o El Niño que
é um fenômeno que  aquece anor-
malmente as águas do Oceano Pa-
cífico. Ele tem a cada 5 ou 7 anos e
uma duração aproximada de um
ano e meio. Causa seca no sudeste
da Ásia e nos países da Oceania,
intensificando na região central no
oceano Pacífico, assim como na
costa Oeste norte-americana. Na
América Central tempo seco e quen-
te. Na América do Sul provoca tem-
po quente e seco nas regiões eleva-
das do Peru, da Colômbia e Bolí-
via. No Brasil, secas prolongadas e
calor no Norte, Nordeste e inten-
sas e chuvas na região Sul; no Su-
deste e Centro-Oeste sem previsão
prevenida. La Niña é o resfriamen-
to das águas do Oceano Pacífico.

Particularmente, pelo que te-
nho lido, visto e estudado, estou
preocupado com a elevação do ní-
vel do calor no Oceano Atlântico,
cuja costa brasileira está ligada
desde o Oiapoque ao Chuí e abaixo
da linha do Equador do planeta,
onde furacões já estão sendo per-
cebidos e observados, nesses últi-
mos anos e aumento do nível do
mar com avanço para terra firme e
destruição de nossas praias e des-
gelo da Antártida. Pinguins che-
gando até as praias do Rio de Ja-
neiro e morrendo de calor; baleias
encalhando e sendo salvas arras-
tadas para o alto mar pelos seus
guardiões, quando possível, cons-
truindo barreiras para que elas não
se aproximem das praias e também
morram devido a pouca profundi-
dade pelo acúmulo de entulhos. Isso
não me parece bom sinal.

Alerto mais uma vez para o
problema da dengue para a vaci-
nação e também para a covid e,
poda das árvores de grande porte
existentes em ruas estreitas, aveni-
das com canteiros centrais e pra-
ças e ruas com falta de denomina-
ção visível e travessia segura para
pedestres, especialmente idosos e
deficientes, desejando a todos um
final de semana de paz e harmonia
e calor suportável e chuvas calmas,
com especial atenção para os ven-
tos do outono, especialmente no pé
e alto da Serra do Itaquerí.

Aldo Nunes, contabilista, ar-
ticulista de jornais, advoga-
do, Auditor Fiscal de Rendas
do Governo do Estado de São
Paulo, aposentado. E-mail:
audusconsultoria@gmail.com

José Renato Nalini

Como quase tudo
na vida, as coisas  têm
seu lado bom e seu
lado mau. Chuva, por
exemplo, é saudável
para a vegetação e
para renovar o abas-
tecimento de água dos
reservatórios, córre-
gos e aquíferos. Mas também
pode matar as pessoas. Quantas
não são levadas pela correnteza
nas grandes precipitações pluvi-
ométricas? Mas também existem
os deslizamentos, as erosões, as
destruições de estruturas frá-
geis, que são aquelas habitadas
pelos mais carentes.

Essa chuva assassina tem se
intensificado em virtude das mu-
danças climáticas geradas pelo
aquecimento global. Pode parecer
menos importante do que as mor-
tes causadas pela pandemia, um
episódio excepcional e que não foi
bem administrado. Mas foram
mais de quatro mil mortes - mais
exatamente, foram quatro mil, cen-
to e onze óbitos no Brasil. Uma
média de 1 a cada 3 dias, em vir-
tude de alagamentos, enxurradas,
inundações, movimento de mas-
sa, tornado, vendavais, ciclones.
Dessas mais de quatro mil mor-
tes, mil quinhentas e onze ocorre-
ram no Rio de Janeiro. Isso foi apu-
rado e comprovado pelo Atlas de
Desastres no Brasil, do Ministério
da Integração e Desenvolvimento
Regional. E o ano de 2023 ainda
não entrou na conta. Nem se diga
que foi um ano sem tragédias.

Em fevereiro, as chuvas de
18 e 19 atingiram São Sebasti-
ão e causaram deslizamentos,
principalmente na Barra do
Sahy, o que ocasionou a morte
de sessenta e quatro pessoas.

São Paulo tem,
como programa da Se-
cretaria Executiva das
Mudanças Climáticas, o
PPCV - Plano de Pre-
venção de Chuvas de
Verão. Toda cidade pre-
cisaria contar com algo
semelhante. Pois tudo
indica a intensificação
de ocorrências quais

os fenômenos extremos, hoje
quase a fazer parte do que a nar-
rativa chama de "novo normal".

Aquilo que tem acontecido por
culpa nossa - a omissão no trato
da natureza - talvez não possa vir
a ser eliminado. Mas, à impossibi-
lidade de reverter o quadro dra-
mático do planeta, é possível miti-
gar os seus efeitos. Há soluções
macro, como drenagens, piscinões,
retificações, obras de infraestru-
tura. Mas há soluções micro, que
muitos heróis anônimos prati-
cam discreta, mas eficazmente.

Se a humanidade for deten-
tora de uma parcela adicional
de juízo, que tem faltado há sé-
culos, ela poderá deixar de cha-
mar a chuva de assassina.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo
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Chuva assassina

Foro privilegiado ou prerrogativa de foro?
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cargos, noscargos, noscargos, noscargos, noscargos, nos
tribunais, nãotribunais, nãotribunais, nãotribunais, nãotribunais, não
é um privilégioé um privilégioé um privilégioé um privilégioé um privilégio
do ocupantedo ocupantedo ocupantedo ocupantedo ocupante

Marcelo Aith

Oministro Gil-mar
Mendes, em sede de ha-
beas corpus, trouxe im-
portante inovação à tese
aplicada pelo Supremo
Tribunal Federal (STF)
em relação às regras
sobre o foro por prerro-
gativa de funções, po-
pularmente conhecida
como foro "privilegiado". Atual-
mente, o Plenário do Supremo, em
decisão proferida no final de 2018
ao analisar a questão de ordem
proposta na AP 937, limitou o foro
por prerrogativa de função aos cri-
mes cometidos durante o exercí-
cio do cargo e em função das ati-
vidades desempenhadas pelo ocu-
pante (regra da contemporaneida-
de). Contudo, estabeleceu que, ao
encerrar o exercício da função, os
autos deverão ser remetidos para
a primeira instância (regra da atu-
alidade).

Gilmar Mendes trouxe à dis-
cussão um novo entendimento,
consistente na manutenção da
competência por prerrogativa de
função, mesmo após o encerramen-
to do vínculo jurídico do investiga-
do ou réu com o cargo que ocupava.
Dessa forma, a posição adotada pelo
ministro fixa a regra da contempo-
raneidade, que estabelece que os tri-
bunais serão competentes, em ra-
zão da prerrogativa de função, nas
hipóteses de os crimes cometidos
durante o exercício do cargo e em
razão dele, independentemente do
fim do vínculo jurídico. Ou seja, por
exemplo, um deputado federal acu-
sado da prática de um crime comum
(como peculato desvio), cometido
durante a legislatura e em função
dela (por exemplo, rachadinha),
tem no Supremo o órgão compe-
tente para julgá-lo, mesmo que ve-

nha a renunciar antes
de iniciar qualquer in-
vestigação. Esse enten-
dimento busca afastar a
brecha deixada pelo po-
sicionamento atual do
STF, que permite que o
acusado altere, por von-
tade própria, a compe-
tência originalmente fi-
xada pela Constituição.

O ministro desta-
cou que: "Até por se tratar de prer-
rogativa do cargo, e não de privilé-
gio pessoal, o foro privativo para
atos cometidos no exercício das
funções deve substituir mesmo
após a cessação do exercício funci-
onal. Afinal, a saída do cargo não
ofusca as razões que fomentaram
a outorga de competência originá-
ria aos Tribunais. O que ocorre é
justamente o contrário. É nesse ins-
tante que adversários do ex-titular
da posição política possuem mais
condições de exercer influências em
seu desfavor, e a prerrogativa de foro
se torna mais necessária para evi-
tar perseguições e maledicências".

E concluiu: "A subsistência do
foro especial, após a cessação das
funções, também se justifica pelo
enfoque da preservação da capaci-
dade de decisão do titular das fun-
ções públicas. Se o propósito da prer-
rogativa é garantir a tranquilida-
de necessária para que o agente
possa agir com brio e destemor, e
tomar decisões, por vezes, impopu-
lares, não convém que, ao se desli-
gar do cargo, as ações penais con-
tra ele passem a tramitar no ór-
gão singular da justiça local, e não
mais no colegiado que, segundo o
legislador, reúne mais condições
de resistir a pressões indevidas".

Não há dúvida do acerto da
decisão. Diversamente do que se
propala aos quatro cantos, a fixa-
ção de competência originária, para

julgar determinados ocupantes de
cargos, nos tribunais, não é um
privilégio do ocupante, mas sim
para proteger a dignidade do car-
go ou função exercida, bem como
para evitar as pressões externas
sobre os órgãos julgadores. Imagi-
nemos, novamente, a situação de
um deputado federal, que está sen-
do acusado de ter desviado emen-
das parlamentares e tal fato foi
amplamente alardeado na impren-
sa nacional. Como afastar a pres-
são que sofreria o órgão acusador
e o juiz para que, respectivamente,
denunciasse o parlamentar e o
condenasse. Para evitar essa situ-
ação e possibilitar a paridade de
oportunidades, surge o instituto
da prerrogativa de foro, na medi-
da em que se entende que os mi-
nistros do Supremo, pela experiên-
cia de vida e profissional, estão
imunes às intervenções midiáticas.

Destarte, tal como apontado
pelo ministro Gilmar, os fundamen-
tos da prerrogativa de foro demons-
tram que ela serve a propósitos vir-
tuosos, uma vez que propicia a
manutenção da estabilidade das
instituições democráticas e preser-
va o regular funcionamento do Es-
tado, em que pese a imprensa insis-
tir em tratá-la como um privilégio
do ocupante do cargo ou função.

A manutenção da competên-

cia por prerrogativa de foro, mes-
mo com o fim do vínculo jurídico
que atraiu a competência para o tri-
bunal, está intimamente ligada à
fundamentação da existência des-
te foro especial estabelecida na
Constituição da República. O en-
tendimento atual, que desloca a
competência para a primeira ins-
tância na hipótese do encerramen-
to do vínculo jurídico (por exem-
plo, a renúncia de um parlamentar
federal ao seu mandato), está na
contramão do escopo da prerro-
gativa de foro e serve, invaria-
velmente, para manobras jurídicas
com objetivo de alcançar a prescri-
ção da pretensão punitiva estatal.

Com a adoção do entendimen-
to proposto por Gilmar Mendes,
muitos ocupantes de cargos com
prerrogativa de foro, como o ex-
presidente Jair Bolsonaro, podem
ter a competência fixada no Supre-
mo Tribunal Federal. Um exemplo
concreto é a investigação e possível
denúncia, envolvendo o ex-presi-
dente, no caso do desvio das joias
recebidas pelo Brasil durante seu
mandato. Mantendo-se o posicio-
namento atual do STF, a compe-
tência, não havendo envolvimento
de outro ocupante de cargo com
prerrogativa de foro na referida
Corte, deverá ser deslocada para a
primeira instância da Justiça Fe-
deral. No entanto, seguindo a tese
trazida por Gilmar Mendes, Bolso-
naro será julgado pela Corte Su-
prema do Brasil. Aguardemos as
cenas dos próximos capítulos.

———
Marcelo Aith é advoga-
do criminalista. Mestre
em Direito Penal pela
PUC-SP. Latin Legum
Magister (LL.M) em Di-
reito Penal Econômico
pelo Instituto Brasileiro
de Ensino e Pesquisa - IDP

Cuidado com a dengue!
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Paiva Netto

Com o verão, o re-
ceio de outra epi-demia
da dengue voltou a
inquietar a mente de
autoridades sanitá-
rias e do povo. E a
preocupação  tem
fundamento. Julguei
oportuno, então, no-
vamente tratar do as-
sunto com vocês. Muita gente
viaja pelo país.

No Boletim Epidemiológico,
da Secretaria de Vigilância em
Saúde e Ambiente do Ministério
da Saúde, tomamos conhecimen-
to de que, "Em 2023, (...) foram
registrados 1.530.940 casos pro-
váveis de dengue no país, e o coe-
ficiente de incidência de 753,9 ca-
sos/100 mil habitantes. Esses nú-
meros representam um aumento
de 16,5% no número de casos
quando comparado com o mes-
mo período do ano anterior
(1.313.805 casos prováveis e
647,0 casos/100 mil habitantes.
(...) A região geográfica com o
maior coeficiente de incidência é
a Região Sul, com 1.269,8 casos
por 100 mil habitantes, seguida
da Região Sudeste, com 1.028,6
casos por 100 mil habitantes, e
da Centro-Oeste, com 935,9 ca-
sos por 100 mil habitantes. As
Regiões Norte e Nordeste apre-
sentam coeficientes de incidência
de 173,8 e 174,7 casos/100 mil ha-
bitantes, respectivamente".

Ainda segundo o informati-
vo, "as maiores taxas de positivi-
dade geral para dengue foram ob-
servadas no Rio de Janeiro, com
65,5%, seguido de Maranhão,
com 51,5% e Mato Grosso do Sul
e Paraíba, ambos com 41,8%".

FOCADOS NA SOLUÇÃO
DO PROBLEMA - Em entrevis-
ta à Super Rede Boa Vontade de
Rádio, o dr. Ricardo Ciaravolo, pes-
quisador científico, técnico da Su-
perintendência do Controle de En-
demias (SUCEN), foi enfático ao
afirmar: "(...) Temos de estar fo-
cados em resolver o problema da
dengue os 365 dias do ano, porque
os ovos do mosquito podem resis-
tir por muito tempo. Daí a necessi-
dade de, em todas as estações, rea-
lizar vistorias para identificar es-
ses criadouros e eliminá-los. Eles
estão muito próximos da gente,
dentro das nossas residências, nos
locais onde trabalhamos, ou nas
áreas externas, nos quintais, áreas
comuns. Temos que colocar o tema
dengue em todas as reuniões que
fizermos, ou seja: reuniões de con-
domínio, de pais e professores,
Cipas nas empresas, nos encon-
tros da sociedade e melhoramen-
tos de bairros. Assim, estare-
mos sempre discutindo as ações
contra o mosquito da dengue.
Como é transmitida pelo vetor
mosquito Aedes aegipty, a densi-
dade se eleva justamente nessas

épocas com tempera-
turas mais altas; po-
rém, como em várias
regiões do país, o in-
verno se dá com tem-
peraturas elevadas, te-
mos municípios que
apresentam casos de
dengue durante todo o
ano, mas o número
sempre aumenta em
épocas de verão, fim

de primavera e no começo do ou-
tono. (...) Outra atuação, não
menos importante, é a da pessoa:

ao sentir algum dos sintomas que
são de dengue (febre alta, dores
no corpo, dores na cabeça, fadi-
ga, vermelhidão, manchas na
pele), procurar rapidamente uma
unidade de saúde para fazer o di-
agnóstico, porque só um médico
terá condições de verificar se é
dengue ou não, e se pode evoluir
para um caso grave, a chamada
dengue hemorrágica".

ATITUDES SIMPLES -
Diante do que foi exposto pelo dr.
Ciaravolo, atitudes simples podem
evitar tragédias. A Secretaria de
Vigilância em Saúde do Ministé-
rio da Saúde aponta algumas ma-
neiras de eliminar o Aedes aegyp-
ti: "Encha de areia até a borda os
pratinhos dos vasos de planta;
lave semanalmente, por dentro,
com escovas e sabão, os tanques
utilizados para armazenar água;
jogue no lixo todo objeto que pos-
sa acumular água, como embala-
gens usadas, potes, latas, copos,
garrafas vazias etc.; mantenha a
caixa d'água sempre fechada, com
tampa adequada; mantenha o
saco de lixo bem fechado e fora de
alcance dos animais até o recolhi-
mento pelo serviço de limpeza ur-
bana; coloque o lixo em sacos plás-
ticos e mantenha a lixeira bem fe-
chada. Não jogue lixo em terreno
baldio; remova folhas, galhos e
tudo o que possa vedar a água
correr pelas calhas; não deixe a
água da chuva acumulada sobre
a laje; entregue seus pneus velhos
ao serviço de limpeza urbana ou
guarde-os sem água em local co-
berto e abrigados da chuva".

É preciso que cheguemos an-
tes dos problemas, de modo a im-
pedir que ocorram. Portanto, es-
tejamos em 2024 esclarecidos e
tomando parte no combate aos
focos da doença. Trata-se de
questão nacional. Resolvê-la é
dever do Estado e do cidadão.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor.
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

Víktor Waewell

Dá para fazer livros razoá-veis com
Inteligência Arti-ficial. Há casos de
autores com centenas de livros
já publicados com a tecnologia,
outros que geraram livros in-
fantis em menos de 72 horas,
incluindo as ilustrações. Quem
publicou na Amazon recente-
mente deve ter notado o campo
para marcar se usou Inteligên-
cia Artificial. Para conter a en-
xurrada de livros feitos com IA,
a plataforma tomou medida que
mostra a situação: restringiu a
publicação, por dia, por autor,
em até 3 livros. Não para aí.

Um amigo outro dia desses,
precisando contar uma história
para o filho dormir, recorreu ao
Chat GPT, que não só criou uma
narrativa com o personagem pre-
ferido do menino, como ainda in-
cluiu o garoto na história. Foi um
sucesso, repetido lá desde então.

É claro que, como autor, já re-
fleti sobre o impacto da Inteligên-
cia Artificial na literatura. Serei
obsoleto? Por outro lado, como lei-

tor, terei ótimos livros para ler?
Olha, a real é que muita gente

que trabalha com literatura vai fi-
car sem emprego, principalmente
quem faz processos relativamente
repetitivos, como correção, tradu-
ção, narração de áudiolivros, dia-
gramação, capa, algumas fases da
edição e até ilustração e impres-
são. Agora, se a máquina vai de-
sempregar muitos, é porque, ao
mesmo tempo, será indispensável
aos que sobrarem para usá-la. E,
sim, o público provavelmente terá
mais livros e com mais qualida-
de dos seus autores preferidos,
pelo ganho de produtividade.

Mas... e o próprio autor, não
será substituído? Sim e não. Autores
que investem em volume, com quali-
dade mediana, serão atingidos em
cheio. Porque volume, já está claro, é
o que a IA faz bem. Em breve, será
tão fácil fazer um livro que a pessoa
poderá gerar, em instantes, um para
ela mesma ler. De qualidade artísti-
ca duvidosa, como eu explico adi-
ante, é um conteúdo que terá valor
pelo alto grau de personalização.

É diferente o caso de auto-

A capacidadeA capacidadeA capacidadeA capacidadeA capacidade
linguística, comolinguística, comolinguística, comolinguística, comolinguística, como
qualquer outra,qualquer outra,qualquer outra,qualquer outra,qualquer outra,
regride quandoregride quandoregride quandoregride quandoregride quando
não é usadanão é usadanão é usadanão é usadanão é usada

Com a IA, o que sobrará da literatura?

res que buscam qualidade artís-
tica. Estes serão os que vão so-
brar. Ora, mas por quê? Não será
questão de tempo até a IA fazer
histórias tão boas quanto os
grandes mestres? Não parece
ser o caso. Por duas razões.

Primeiramente, o público
busca, nas artes, antes de qual-
quer coisa, identificação. Diante
de uma expressão precisa do que
sentimos, por exemplo, é necessá-
rio, para uma experiência aguda,
ter sido uma pessoa que a produ-
ziu, pois só assim sabemos haver
mais alguém no mundo que enten-
de aquilo. Aspectos assim fazem
a magia da autoria. Uma simula-
ção jamais lançará esse feitiço.

Mas, então, não basta gerar
textos com IA, sem o leitor saber?

Podem tentar, mas aí encon-
tramos o limite desta tecnologia,

assim como do ser humano. É que,
enormes os recursos da máquina,
continua sendo uma simulação.
Não possui senso de justiça, raiva,
nunca amou ninguém, não tem te-
são, nem fome, medo da morte,
nada. Então, ela não vai chegar a
conclusões realmente impactantes,
porque não está aqui fora vivendo
o que vivemos em tempo real, tam-
pouco irá demonstrar com ações
que segue os próprios conselhos,
sendo, portanto, palavras ao ven-
to. Na outra ponta, autores que
abusarem do uso da IA, eles mes-
mos vão destreinar. A capacidade
linguística, como qualquer outra,
regride quando não é usada.

É como um corredor que deci-
de se mover pela pista sempre de
moto. Em algum momento, os mús-
culos vão atrofiar e ele poderá até ir
rápido, mas não será correndo.

———
Víktor Waewell, escri-
tor, autor do livro "Guer-
ra dos Mil Povos", uma
história de amor e guer-
ra durante a maior revol-
ta indígena do Brasil.
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CASAS E APARTAMENTOS
Apt. central : Térreo, de frente, 1 dormitório com armários, 01
suíte com sacada, w.c. social com box e gabinetes,  sala
para 2 ambientes com  varanda, cozinha americana com ar-
mários, área de serviço, garagem, elevador, área de lazer com-
pleta na cobertura. R$ 550.000,00  ( D)

Apt. central:   1 suíte, lavabo, sala, cozinha, área der serviço
e estacionamento: R$ 230.000,00  (T.O)

APT. CENTRAL: Amplo apartamento com 2 suítes com armá-
rios,  lavabo, sala para 2 ambientes, cozinha, área de serviço,
garagem demarcada, portão eletrônico, ar condicionado. R$
450.000,00 ( M)

Apt.. central: Térreo, sala para 2 ambientes com sacada, 2
quartos, 1 banheiro, cozinha, área de serviço, estacionamen-
to demarcado. R$ 380.000,00 (S)
CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de estar,
copa, cozinha, abrigo (1) quarto e cozinha externos,  R$
450.000,00 (M.E).

CASA JD.PORANGABA:  1 dorm.  com armário, +1 suíte
com armários , w.c. social,  sala para ambientes com varan-
da,  cozinha americana, área de serviço, abrigo para 2 carros,
amplo quintal. R$ 550.000,00 (S.)

CASA NOVissima PORANGABA: 3 dorm. (1 suite com vista
panorâmica), w.c. social, sala para 2 ambientes, cozinha
americana, área de serviço interna, área gourmet, pequeno
quintal (com opção de + 1 terreno murado), abrigo descober-
to, plana,  excelente acabamento. R$ 720.000,00 -  (EB).

CASA COND.ÁGUAS DO CAMPO :  Térrea, 2 salas, lavabo,
cozinha, área de serviço, 1 suíte máster, abrigo para 2 carros,
depósito, terreno de rua a rua
(com entrada de veículos aos fundos) .R$ 550.000,00 - (M)

Casa jd. Porangaba: 2 dorm. (1 suíte com A/E), w.c. social,
sala de estar, varanda e sacada,  copa, cozinha, área de ser-
viço e quintal, abrigo para 3 carros. R$ 450.000,00 (M).

CASA JD. PORANGABA:  Excelente localização, parte tér-
rea 2 quartos, sala, cozinha, banheiro, varanda, área com
churrasqueira. Parte superior: 2 amplos quartos com vista
panorâmica, 1 banheiro. Demais: entrada lateral para vários
carros, piscina. R$ 580.000,00 ( C)

Casa jd. Porangaba: Excelente local, alto com vista panorâ-
mica, 3 dorm. (1 suíte), w.c. social, sala para 2 ambientes,
sacada, cozinha, área de serviço, piscina coberta e aqueci-
da, banheiro externo, pérgola, 1 garagem grande com portão
eletrônico. R$ 600.000,00 (A.S)

TERRENOS
Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 480.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$ 210.000,00 (W.R)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$ 130.000,00 (E.A)
TERRENO JD. PORANGABA : 263 M2 (MURETA E CALÇA-
DA)- R$ 130.000,00 (P.G)

TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLIVE - R$
120.000,00 (V.Z)
TERRENO JD. IPORANGA:  315 M2 - PEQ. DECLIVE. R$
180.000,00 (W)
TERRENO JD. PORANGABA: 300M2, DECLIVE, MURADO.
R$ 195.000.00 (J)
TERRENO JD. PORANGABA:  254 M2,  EXCELENTE VIS-
TA. R$ 130.000 (G)

Terrenos em condomínio fechado, várias opções, consulte-nos!

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente residência
de 3 dorm. (1 suíte), todos com armários embutidos, w. c. social,
lavabo, sala de estar com lareira, sala de jantar, cozinha com armá-
rios, varandas em L, piscina, quiosque com churrasqueira, play
ground, campo de futebol, canil, horta,  casa para caseiro e quarto
de ferramentas. R$ 795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$ 220.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:  5.000m2, casa semi nova com    2
dorm. ( 1 suíte com hidro massagem), w.c. social,  sala de
estar, copa, cozinha,  varandas,    churrasqueira, piscina,
pomar, galinheiro, lago com peixes, c. futebol, etc. R$
680.000,0 ( M)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  LOTES PLANOS, LOCAL
ALTO - 5.000M2 - R$ 230.000,00 - (v)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  5.000M2, CERCADA,
CASA SIMPLES COM 2 QUARTOS, SALA, COZINHA E BA-
NHEIRO , POÇO COMUM . R$ 320.000,00 (L.).

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO SITE:
WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR
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Prefeitura quer novas obras
para aprimorar segurança
Na quarta (3), o prefeito de São Pedro, Thiago Silva, recebeu dois representantes
da Eixo-SP, empresa responsável pela administração da Rodovia SP-304

A RessurreiçãoA RessurreiçãoA RessurreiçãoA RessurreiçãoA Ressurreição
trouxe doistrouxe doistrouxe doistrouxe doistrouxe dois
estadosestadosestadosestadosestados
contraditórios,contraditórios,contraditórios,contraditórios,contraditórios,
em que, comoem que, comoem que, comoem que, comoem que, como
afirmamos noafirmamos noafirmamos noafirmamos noafirmamos no
Credo, cremos:Credo, cremos:Credo, cremos:Credo, cremos:Credo, cremos:
a "ressurreiçãoa "ressurreiçãoa "ressurreiçãoa "ressurreiçãoa "ressurreição
da carne" e ada carne" e ada carne" e ada carne" e ada carne" e a
"vida eterna""vida eterna""vida eterna""vida eterna""vida eterna"

Não está aqui
Comemoramos

mais uma Pás-coa,
momento central do
cristianismo, porque a
Ressurreição, já dizia
São Paulo, é o elemen-
to que justifica a nos-
sa fé: "Sem a Ressur-
reição, é vã a nossa
fé!"

Madrugada ain-
da, nascido o Sol: assim regis-
tra Marcos o momento em que
as Marias procuraram Jesus
para completar os ritos do se-
pultamento que não haviam tido
tempo de fazer na tarde da sex-
ta-feira terrível. O Padre Viei-
ra explicava que não havia con-
tradição entre os dois termos,
pois se era madrugada e ainda
não era dia, já nascera o Sol,
que era o Senhor Ressuscitado.

Na antevéspera, ao aproxi-
mar-se a morte, Jesus mostra-
ra sua humanidade e sua divin-
dade ao perguntar ao Pai: "Meu
Deus, meu Deus, por que me
abandonaste?" - expressando
assim a condição humana, mas,
ao mesmo tempo, a resolução di-
vina de aceitar a morte, de re-
sistir à tentação de viver: "Pai,
nas tuas mãos entrego o meu
espírito." E logo, conta João, afir-
ma: "Tudo está consumado."

Estava consumado
o sacrifício pascal - que
fora preparado desde o
dia em que Issac deitou-
se no altar sob a mão de
Abraão e o anjo mandou
substituí-lo por um cor-
deiro, desde que o sa-
crifício do cordeiro
imaculado previne no
Egito a espada do anjo,

desde o dia em que Simeão tomou
o menino nos braços e disse a
Maria que "uma espada traspas-
sará tua própria alma" -, isto é, a
Sua imolação como Cordeiro de
Deus em lugar da Humanidade.

Resta, para completar a
nossa redenção, a Ressurreição.
Esta não se faz como um espetá-
culo, com Ele saindo do túmulo
como se fosse um "deus ex machi-
na" (os atores representando deu-
ses que surgiam suspensos por
gruas nos teatros gregos); acon-
tece como um desaparecimento,
marcado apenas pela presença de
um anjo - ou dois, segundo Lu-
cas - para avisar: "Ressuscitou,
não está aqui!", às Marias.

Ao se referir à descrença na
Ressurreição, S. Paulo podia ter
dito o contrário, que nossa fé en-
contra seu completo significado
na Ressurreição. Porque nossa
fé é um movimento do Amor de

que Jesus Cristo é a expressão
integral, pois se estende em ple-
nitude, sem limites, a todo o Uni-
verso. Nós acreditamos que Ele é
"o Caminho, a Verdade e a Vida"
que Ele é "a Luz do Mundo".

A fé não é um resultado da
razão, mas fruto da graça divi-
na. Não deve ser objeto de pro-
selitismo, mas virá naturalmen-
te, por atração natural. Aquele
mesmo anjo que está posto di-
ante do túmulo vazio, diante dos
tecidos que envolviam o Corpo
Santo e se encontram dobrados
para avisar "ressuscitou" "como
lhes dissera na Galileia", "não
está aqui", indaga: "Por que pro-
curais o Vivo entre os mortos?"

Jesus estava e está vivo. A Res-
surreição trouxe dois estados con-
traditórios, em que, como afirma-
mos no Credo, cremos: a "ressur-

reição da carne" e a "vida eter-
na". Contraditórios porque, como
sustentava Miguel de Unamuno,
a carne é efêmera, em constante
transformação, na carne fomos
criança, jovem, adulto, velho; e
a eternidade é constante, infi-
nita, irretocável. Mas o misté-
rio da conciliação dos dois esta-
dos não é nada comparado com
o da Encarnação, com o da Pai-
xão, com o da Ressurreição.

A fé aceita todos os mistéri-
os. Eles a fortalecem, pois é frágil
o que é evidente, seja no testemu-
nho ocular - sabemos como a me-
mória nos trai a todo instante -,
seja na demonstração lógica - que
sabemos limitada pelas circuns-
tâncias. O absoluto, Deus de
Deus, Luz da Luz, Deus verda-
deiro de Deus verdadeiro, está
no coração de quem tem fé.

A fé nos coloca diante de de-
safios, como os que levaram Jó a
exclamar: "De pele e carne me
vestiste!", e nos faz aceitar, sem
uma pedra em cada mão, as tra-
gédias que se espalham pelo mun-
do, até mesmo na Palestina:
"Terra onde corre leite e mel."

———
José Sarney, ex-pre-

sidente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

Prefeito Thiago Silva recebeu em
seu gabinete representantes da con-
cessionária Eixo-SP. Em pauta, a ins-
talação de redutores de velocidade
próximos a rotatórias, a construção
de uma ciclovia até Águas de São
Pedro e a duplicação da rodovia SP-
304 no trecho que corta o município.

Na quarta (3), o prefeito de
São Pedro, Thiago Silva, recebeu em
seu gabinete dois representantes da
Eixo-SP, empresa responsável pela
administração da Rodovia SP-304,
para tratar de questões relaciona-
das ao aprimoramento da segu-
rança de motoristas, pedestres e
ciclistas que circulam no trecho
rodoviário que corta o município.

Na ocasião, o prefeito entregou
um ofício solicitando a implantação de
redutores de velocidade em dois tre-
chos estratégicos próximos a rota-
tórias na rodovia. Um deles no aces-
so aos bairros Floresta Escura I e
II, Prainha e Águas do Campo. O
outro atenderia aos bairros Nova
Aurora, Santa Rosa, Cachoeira,
Samambaia e Sulforópolis.

"A instalação desses reduto-
res de velocidade é de vital impor-
tância para evitar acidentes, alguns
inclusive com vítimas fatais, como
o que ocorreu no mês passado",
lamentou o prefeito Thiago Silva,
que entregou o ofício em mãos ao
assessor de Relações Institucionais
da Eixo, Maurício Góes, e ao Supe-
rintendente de Engenharia da Eixo,
Graciano Argento de Amorim, que
já encaminharam o pedido para a
análise do setor de segurança viá-

Representantes da Eixo-SP estiveram esta semana no gabinete do prefeito Thiago Silva

Divulgação/Prefeitura

ria da empresa. Também marca-
ram presença o secretário de Obras,
Caio Piedade, e o assessor de Go-
verno, Ney Nielsen.

A reunião também tratou da
duplicação dos 34 quilômetros da
SP-304 no trecho que compreende
os municípios de São Pedro e San-
ta Maria da Serra. De acordo com
os representantes da concessioná-
ria Eixo, as obras estão programa-

das para o início do segundo se-
mestre deste ano. A Prefeitura tam-
bém protocolou, junto à Eixo, uma
solicitação para a construção de
uma ciclovia de quatro quilômetros
de extensão ao longo da rodovia,
que ligaria as cidades de São Pedro
e Águas de São Pedro. O ofício foi
aprovado pela concessionária e ago-
ra aguarda análise técnica e apro-
vação da Agência Reguladora de

Serviços Públicos Delegados de
Transporte do Estado de São Pau-
lo (ARTESP), autarquia estadual
responsável pelas concessões rodo-
viárias. "A ciclovia proporcionará
um espaço exclusivo para os ciclis-
tas se deslocarem com segurança.
Ao separar as bicicletas do tráfego
de veículos, será possível reduzir
significativamente os riscos de aci-
dentes e lesões", disse o prefeito.’

RRRRRESPONSABILIDADEESPONSABILIDADEESPONSABILIDADEESPONSABILIDADEESPONSABILIDADE

Preservação dos rios e córregos deve ser coletiva, alerta Mirante
Estruturado há pouco mais de

cinco anos pela Mirante, o progra-
ma Ribeirão Limpo tem papel fun-
damental no dia a dia da concessi-
onária, uma vez que monitora dia-
riamente rios e córregos do muni-
cípio, com o objetivo de evitar ocor-
rências relacionadas ao lançamen-
to de esgoto in natura. Antes mes-
mo da criação desse processo, a
concessionária já realizava vistori-
as com esse mesmo propósito. No
entanto, a Mirante alerta para a
importância da responsabilidade
compartilhada no cuidado e con-
servação dos recursos naturais.

Além das ações do programa
Ribeirão Limpo, a concessionária
executa frequentemente, procedi-
mentos preventivos como lavagem
da rede coletora e outras interven-
ções no sistema, para assegurar o
direcionamento adequado do eflu-
ente coletado até a unidade opera-

cional mais próxima. Muitas vezes,
por desconhecimento técnico e pela
falta de ferramentas específicas de
detecção, as pessoas acabam rela-
cionando o mau odor e a água com
uma aparência mais escura exclu-
sivamente a esgoto sem tratamen-
to. "Mas existem outros fatores
que contribuem com esse tipo de
cenário, como o descarte irregular
de lixo e a degradação natural de
matéria orgânica, que podem oca-
sionar o mau cheiro", explica a co-
ordenadora de Operações da Mi-
rante, Bruna Loreto Sousa.

Apesar da Mirante contar com
uma estrutura de monitoramento,
é essencial que a população tam-
bém contribua por meio do descar-
te correto de lixo e outros materi-
ais. Já foram encontrados em ins-
peções, por exemplo, restos de ani-
mais mortos e volumes considerá-
veis de folha, que obstruem o fluxo

da água e que acentua, ainda mais,
o quadro de mau cheiro. Segundo
Bruna, "devido ao processo de de-
composição". Vale ressaltar que a
rede coletora de esgoto é dimensio-
nada para receber somente o eflu-
ente doméstico e, devido ao mau
uso da tubulação, acaba sendo da-
nificada pelos materiais irregula-
res (lixo, terra, pedra, entre outros),
ocasionando as obstruções e, con-
sequentemente, os extravasamen-
tos pontuais.

"É muito importante que as
pessoas se conscientizem que a pre-
servação desses recursos não de-
pende somente da atuação da con-
cessionária, mas sim, de uma res-
ponsabilidade compartilhada, em
que cada indivíduo tem o seu papel
como agente transformador, em
que adota práticas sustentáveis.
Inclusive, cada um deve exercer a
função de fiscalizador, comunican-

do a empresa e as pastas compe-
tentes sobre qualquer anormalida-
de detectada. Desta forma, todos
garantem um ambiente mais sau-
dável e conservado para as próxi-
mas gerações", destaca Bruna.

 Divulgação/Mirante

Área monitorada pelo Progra-
ma Ribeirão Limpo
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Programa garante o plantio
de 84 árvores em 3 meses

AAAAAUMENTOUMENTOUMENTOUMENTOUMENTO

Funcionalismo público
terá reajuste salarial

O impacto positivo dessas árvores se estenderá muito além das ruas onde foram
plantadas, contribuindo para um ambiente urbano mais saudável e sustentável

O programa "Calçada Mais
Verde", criado pela Prefeitura de
São Pedro, por meio da Coordena-
doria de Meio Ambiente, para in-
centivar o plantio de árvores na
área urbana, com foco nas calça-
das das residências, oferece doa-
ção de mudas e suporte técnico gra-
tuitos e realizou um mutirão com a
participação de 72 inscritos, resul-
tando no plantio de 84 árvores.

O programa teve início há 3
meses e o mutirão começou no dia

25 de março. Os interessados em
receber as mudas e o suporte técni-
co podem preencher um formulá-
rio online disponível em https://
www.meioambientesaopedro.com.br/
servicos ou presencialmente na rua
Malaquias Guerra, 932, Centro.

O programa, organizado pela
Coordenadoria de Meio Ambiente,
viu uma resposta entusiasmada da
comunidade. Além de adicionar
beleza estética, essas árvores vão
proporcionar sombra refrescante e

melhorar a qualidade do ar. O im-
pacto positivo dessas árvores vai
se estender muito além das ruas
onde foram plantadas, contribuin-
do para um ambiente urbano mais
saudável e sustentável para todos
os moradores.

"Enquanto celebramos nos-
sas conquistas recentes, reco-
nhecemos que este é apenas o
começo de um esforço contínuo
para tornar nossa cidade mais
verde e sustentável. Com o apoio

contínuo da comunidade e o
compromisso da Coordenadoria
de Meio Ambiente, estamos con-
fiantes de que podemos expan-
dir e fortalecer ainda mais este
programa, plantando mais ár-
vores e inspirando mais pesso-
as a se envolverem na conser-
vação do meio ambiente," des-
taca Giovana Costa, da Divisão
de Arborização Urbana, Recur-
sos Florestais e Clima da Coor-
denadoria de Meio Ambiente.

Divulgação/Prefeitura

Plantio de mudas do programa Calçada Mais Verde Plantio de mudas do Programa Calçada Mais Verde

O funcionalismo público de
São Pedro terá reajuste salarial. O
aumento, que vale para servidores
efetivos e comissionados, será de
5,93%. As negociações já estavam
bastante avançadas entre o prefei-
to Thiago Silva e o Sindicato dos
Trabalhadores Públicos Municipais
de Piracicaba, São Pedro e Região.

O pagamento, já com o reajus-
te, será feito no mês de maio. Além
disso, o vale-alimentação também
vai subir: dos atuais R$ 540 para
R$ 650 - aumento de 20%.

"É compromisso da adminis-
tração valorizar o servidor público
são-pedrense. Se a cidade hoje está

em um patamar de excelência e
com uma gestão transparente e que
sabe investir no desenvolvimento
do município é porque temos com-
petentes funcionários que fazem a
roda girar. Também é nossa obri-
gação repor a inflação e estar aten-
to às perdas que ocorrem ano a
ano", explicou o prefeito.

Para que o reajuste salarial
fosse concedido, a Prefeitura de
São Pedro elaborou internamente
um estudo técnico com transparên-
cia e austeridade nas contas públi-
cas. Atualmente, a folha salarial
comporta 1.239 funcionários entre
efetivos e comissionados.

Prefeito de São Pedro,Thiago Silva: valorizar o servidor

Divulgação/Prefei tura
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Mais de cinco mil ovos foram entregues na Páscoa
A distribuição foi feita simultaneamente em todas as 23 escolas da rede municipal de ensino, contemplando alunos do berçário ao 9º ano

Neste ano, a Páscoa dos
mais de 5 mil alunos da rede
municipal de ensino de São Pe-
dro será mais doce e saborosa.

Pelo segundo ano seguido, a
Prefeitura de São Pedro, por meio
da Secretaria de Educação, pre-
senteou todos os mais de 5 mil
alunos da rede municipal com
ovos de Páscoa. A distribuição
foi feita simultaneamente em
todas as 23 escolas da rede mu-
nicipal de ensino, contemplan-
do alunos do berçário ao 9º ano.

Nesta quinta-feira, 28, o pre-
feito de São Pedro, Thiago Silva,
acompanhado da secretária de
Educação, Samanta Almozara
Bontorim, entregou os ovos de cho-
colate aos alunos da pré-escola da

EMEB "Professor Antônio Carlos
Pinto", no Jardim Nova Estância.

"Sentir a alegria contagiante
dos alunos ao receberem os ovos é
algo que deixa todos nós felizes e
emocionados. Além de presen-
tear as crianças com chocola-
te, algo que elas gostam muito,
é uma maneira de ensinar os
valores humanos que a data
traz", explicou o prefeito.

A secretária Samanta Bonto-
rim também destacou a importân-
cia de incluir todos na festa. "Pen-
sando nos alunos que tem into-
lerância e alergia à chocolate,
a Prefeitura adquiriu ovos diet,
de soja ou sem lactose para que,
assim, todos pudessem cele-
brar esse momento", disse. Thiago Silva entrega ovos na Emeb Antonio Carlos Pinto Samanta Bontorim, professoras, o prefeito Thiago Silva e alu-

nos da Emeb Antonio Carlos Pinto

 Divulgação/Prefeitura
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Cultura faz chamamento público para Museu de Arte Urbana a Céu Aberto
A Coordenadoria de Cultura

abriu, nesta quarta (03), o prazo para
inscrições do edital de chamamento
público que vai definir propostas de
grafite que vão participar do Projeto
Museu de Arte Urbana a Céu Aberto.
A ação, realizada em parceria com a
APAA - Associação Paulista Amigos
da Arte, vai definir 16 classificados que
vão fazer a revitalização dos muros do
Museu Gustavo Teixeira. As inscrições
podem ser feitas de segunda a sexta-
feira, até o dia 16 de abril, das 9h às
17h, na Coordenadoria de Cultura.

Os interessados devem apre-
sentar projetos que remetam ao
contexto histórico de São Pedro,
como por exemplo, tropeiros, imigra-
ção, povos originários, personalidades
são-pedrenses etc; aos pontos turísti-
cos, como Parque do Cristo, Rampa do
Voo Livre, Cachoeiras, Balonismo e
outros ou às manifestações culturais
de São Pedro, como bordado, viola
caipira, literatura, personalidades,
jaracatiá, poesias etc.  O edital é vol-
tado exclusivamente a agentes autô-
nomos (formalizados ou não), liga-
dos à arte e a cultura, dentro do esco-

po do grafite, preferencialmente do
município de São Pedro, desde que
sejam atendidos todos os critérios
apresentados no edital. "Com esta
ação, pretendemos oportunizar aos
artistas a utilização dos espaços
públicos e equipamentos culturais
em funcionamento, democratizar o
acesso à arte e cultura para todo a
população são-pedrense e da região
e, acima de tudo, retomar o senti-
mento de autoestima e pertencimen-
to à cidade em que vive, benefician-
do toda a população de São Pedro
ao possibilitar o acesso à arte de
maneira ampla, descentralizada e
transversal", destaca o coordena-
dor de Cultura, Ivan Teixeira. Cada
selecionado vai receber R$1.000. Os
serviços serão realizados nos muros
que possuem medidas aproximadas de
2 metros de largura por 1,60 de altura.
As áreas serão dividas por até 16 propo-
nentes mediante sorteio realizado
pela Coordenadoria. O edital com-
pleto poder ser consultado em:
https://www.saopedro.sp.gov.br/
arquivos/edital_de_chamamen
to_grafite_02052122.pdf Projeto  transforma os muros do Museu Gustavo Teixeira, de São Pedro, em telas

Interessados podem escolher
contexto histórico, pontos turís-
ticos e manifestações culturais
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BRUNA HELENA
- Sou cuidadora de

idoso há 12
anos,estou cursando
técnico de enferma-

gem, tenho curso
auxiliar de farmácia e
estou disponível para
plantões noturno e

acompanhante hospi-
talar.(19)9-9495-5913.

ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo choppão), em fren-
te à lava rápida Tio Zé, a 150 mts da
matriz com 670 mts de área coberta.
Tel. (19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba, R$
99.000,00, aceita veículo na troca. Rua
João Gimenes, Jardim das Flores, ao
lado do 373. Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2) no pé
da serra, a 3 km da cidade, com
água de nascente, córrego e ener-
gia na porta. Registrado com ge-
orreferenciamento. R$ 599 mil.
Contato Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM
PIRACICABA POR SÃO PE-
DRO  – Com sala ampla dois
quartos uma cozinha banheiro ga-
ragem para dois carros quintal no
fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594
-------------------------------------------
VENDO  , 10 de tábuas de cedro, 1
pá, 1 enxada, 1 escavdeira , 1 mi-
lheiro de tijolinho, tela de arame,
12 metros de fero para coluna, 2
galões de ferro para agua, 1 esca-
da de madeira de 12 de graus, al-
guns piso, e 2 bikes de aro 26, e
uma cadeira de escritorio com ro-
das , valores a combinar -tratar
(11) 941501500 whats
-------------------------------------------
LOCAÇÃO DE TERRENO para
plantação alimentação. Terra
fértil, produtiva por preço justo.
Whatsapp 11 941501500 ELZA
------------------------------------------
APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenciais, usa-
dos, compra, vende, troca e loca. Fi-
cha Som Usados. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets
ou venda preço desapego tra-
tar 19 -983908427
-------------------------------------------
VENDO PARATI ano 86 AP 1.0
álcool Original quatro marcha
tratar: 19 998 94 58 26
-------------------------------------------
VITRÔ com grade Gravia-1,00x
0,60- Chapa Aço na embalagem
(nova) preço de loja r$ 700 dou
por r$ 400 tratar r$ 19971554344
ou 199825-18 383
-------------------------------------------
VENEZIANA FLEX gravia top de li-
nha 1,50 X 1,00- chapa de aço na
embalagem (nova) com pintura e
vidro de fábrica preço de loja 1700
tou por 1000 para tratar 19 971-5
54 344 ou 19-982518383
-------------------------------------------
VENDE-SE Gol 1.8 álcool docu-
mentação em dia recibo em
branco 19997360492

Prestamos serviços em
São Pedro e região portarias

seguranças e eventos
Informações Teófilo

telefone (19)99927-9969

VENDO/ TROCO  chácara de 1000
m  no Vista Alegre em São Pedro,
casa com 250 m de área cons-
truída,  cômodos grandes tratar :
(19) 9.9969.4150 com Gizele.

ALUGO CHÁCARA
Nova São Pedro II

5 dormitórios 3 suítes + 2
dorm. 4wc lazer varanda e

piscina valor do aluguel
R$ 2.500,00 mensal

Tratar telefone
19-997 671377 / 
19-996 086160

98166-578398166-578398166-578398166-578398166-5783

FALECIMENTOS
SR. SERGIO HENRIQUE CYRINO
BRAGAIA, Faleceu no dia 26/03
na cidade de São Pedro aos 42
anos de idade. Era filho do faleci-
do Sr. João Luiz Bragaia e da Sra.
Tania Marcia Cyrino Bragaia. Dei-
xa os filhos Stefany, Nathalia e Hen-
rique. Deixa demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se dia 28/03 saindo a urna mortu-
ária as 17:00hs do Velorio Memo-
rial seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal da mesma localidade
onde foi inumado em jazigo da
família. Á família e amigos en-
lutados os sentimentos de pe-
sar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS.

SR. VLADEMIR APARECIDO
CORTIGLIO, Faleceu no dia 27/
03 na cidade de Piracicaba aos
55 anos de idade. Era filho do
falecido Sr. Jose Cortiglio e da
Sra. Clementina Leite da Silva
Cortiglio. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu corpo foi
transladado para a cidade de
São Pedro e o seu sepultamen-
to deu-se dia 28/03 saindo a
urna mortuária as 13:30hs do
Velório Memorial seguindo para
o Cemitério Municipal da mes-
ma localidade onde foi inuma-
do em jazigo da família. Á famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. MARIA AMBRUZINA SAVI-
OLO BISTAFFA, Faleceu no dia
28/03 na cidade de Piracicaba
aos 95 anos de idade. Era filha
dos finados Sr. Cesare Giacomo
Saviolo e da Sra. Lazara de Olivei-
ra Franco. Deixa os filhos Narciso
Benedito Bistaffa, Jose Cesar Bis-
taffa e Sandra Maria Bistaffa. Dei-
xa netos, demais parentes e ami-
gos. O seu corpo foi transladado
para a cidade de Santa Maria da
Serra e o seu sepultamento
deu-se dia 29/03 saindo a urna
mortuária as 10:00hs do Veló-
rio Municipal seguindo para o
Cemitério Municipal da mesma
localidade onde foi inumada em
jazigo da família. Á família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SR. AUREO GOMES DE OLIVEI-
RA, Faleceu no dia 29/03 na ci-
dade de Piracicaba aos 76 anos
de idade e era casado com a
Sra. Iolanda dos Santos Olivei-
ra. Era filho dos finados Sr. An-
drelino Gomes de Oliveira e da
Sra. Lenil Soares da Silva. Dei-
xa os filhos Clodoaldo Gomes
de Olveira casado com Eliana
Maria Gomes de Oliveira, Aurea
de Oliveira Alves casada com

VENDO OU TROCO
IMÓVEL

em São Pedro por Piracica-
ba sobrado com 3 dorm,

sala, cozinha, banh. parte
superior e 1 dorm, sala,

cozinha, banh. Parte inferior
Bairro Horto Florestal R$
300 mil Tratar 19 99862-
4594  ou 99927-1241 .

VENDO OU TROCO
POR IMÓVEL

em Piracicaba casa 3 dorm,
sala, copa, cozinha, banhei-

ro em São Pedro Bairro
Recanto das Águas/ São
Dimas valor R$ 390 mil

tratar: 19 99862-
4594 ou 99927-1241 .

Elenilson Caetano Alves, Daia-
ne Gomes Bort casada com
Rafael Bort. Deixa neto, demais
parentes e amigos. O seu cor-
po foi transladado para a cida-
de de São Pedro e o seu sepul-
tamento deu-se 29/03 saindo a
urna mortuária as 16:30hs do
Velório Memorial seguindo para
o Cemitério Municipal da mes-
ma localidade onde foi inuma-
do em jazigo da família. Á famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. CLEUSA MARIA PEREIRA
DA SILVA, Faleceu no dia 30/03
na cidade de São Pedro aos 75
anos de idade. Era filha dos fi-
nados Sr. Martin Raymundo
Pereira e da Sra. Maurita Lozi-
na Pereira. Deixa a filha Cristia-
ne Pereira Silva. Deixa netos,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se dia
30/03 saindo a urna mortuária
as 16:30hs do Velório Memori-
al seguindo para o Cemitério
Parque da mesma localidade
onde foi inumada em jazigo da
família. Á família e amigos en-
lutados os sentimentos de pe-
sar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS.

SRA. EDIT SEIDLER, Faleceu no
dia 31/03 na cidade de São Pe-
dro aos 94 anos de idade. Era
viúva do Sr. Bertholdo Herbert
Seidler. Era filha dos finados Sr.
Augusto Kruger e da Sra. Natalia
Kruger. Deixa as filhas Ursula Sei-
dler Koepfer, Inge Seidler Belmiro
e Rosane Seidler Canonaco. Dei-
xa netos, bisnetos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 01/04 saindo a urna
mortuária as 10:30hs do Velório
Memorial seguindo para o Ce-
mitério Municipal da mesma lo-
calidade onde foi inumada em
jazigo da família. Á família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SR. LUIZ LEITE, Faleceu no dia
03/04 na cidade de São Pedro
aos 60 anos de idade. Era filho
do Sr. Mario Leite e da Sra. Maria
Guardia Leite. Deixa demais pa-
rentes e amigos. O seu corpo foi
transladado para a cidade de San-
ta Maria da Serra e o seu sepulta-
mento deu-se dia 03/04 saindo a
urna mortuária as 17:00hs do Ve-
lório Muncipal seguindo para o
Cemiterio Municipal da mesma lo-
calidade onde foi inumado em
jazigo da família. Á família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.
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FALECIMENTOS

LUZIA CORREA BARBO-
ZA faleceu dia 25/03/2024, na
cidade de São Pedro/SP, con-
tava com 67 anos, filha dos fi-
nados Sr. Benedito Correa
Dorta e da Sra. Angelina Mi-
quelotto, era viúva do Sr. Wal-
demar dos Santos Barbosa;
deixa os filhos: Rosimeire Apa-
recida Barbosa; Robson dos
Santos Barbosa; Ariovaldo
Aparecido Barbosa, casado
com a Sra. Fabiana Barbosa;
Agivaldo Aparecido Barbosa,
casado com a Sra. Elisan-
gela Barbosa; Arrionaldo Apa-
recido Barbosa e Reginaldo
Aparecido Barbosa, casado
com a Sra. Valquiria Apareci-
da Barbosa. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e
amigos. Sepultamento dia 26/
03/2024 às 10h30 do Velório
do Cemitério  Municipal da ci-
dade de Charqueada/SP, para
a referida necrópole. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

JOÃO LAURINDO faleceu
dia 02/04/2024, na cidade de
Charqueada/SP, contava 58
anos, filho dos finados Sr. Jose
Laurindo e da Sra. Ana Perei-
ra Lago Laurindo, era casado
com a Sra. Vilma Bergamin
Laurindo; deixa os filhos: Lu-
cas Patrick Laurindo e Angela
Patricia Laurindo. Deixa de-
mais familiares e amigos.
Sepultamento dia 03/04/

2024 às 16h00 da sala "03",
do Velório do Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DO ROSÁ-
RIO DA SILVA faleceu dia 03/
04/2024, nesta cidade, conta-
va 64 anos, filha da Sra. Maria
Regina da Conceição, já fale-
cida, era casada com o Sr.
Antonio Miguel da Silva. Dei-
xa filha, netos, demais famili-
ares e amigos. Sepultamento
dia 04/04/2024 às 16h30 da
sala "01" do Velório do Cemi-
tério Municipal de São Pedro -
SP, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. VALDEIR FERNAN-
DES DA COSTA faleceu dia
03/04/2024, na cidade de São
Pedro/SP, contava 52 anos, fi-
lho dos finados Sr. Jose Fer-
nandes da Costa e da Sra.
Josina Maria de Paula da
Costa. Deixa demais famili-
ares e amigos. Sepultamen-
to dia 04/04/2024, às 15h30
do Velório Municipal de São
Pedro/SP, para o Cemitério
Parque São Pedro da cida-
de de São Pedro/SP. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

AAAAAUTISMOUTISMOUTISMOUTISMOUTISMO

Número de matrículas na
rede municipal aumenta 74%
Aumento registrado entre 2023 e 2024; entre os 122 matriculados, 16 são
de escolas públicas e privadas de outros municípios, próximos e distantes

No dia 2 de abril, celebra-se,
no mundo todo, o "Dia de Consci-
entização do Autismo". No muni-
cípio de São Pedro, mais do que
uma causa, o transtorno do espec-
tro autista (TEA) tem sido uma das
principais bandeiras da educação
inclusiva do município, que dispõe
de 22 psicopedagogos distribuídos
em todas as escolas da rede, pres-
tando todo o suporte necessário
para o desenvolvimento, aprendi-
zado e interação de crianças e ado-
lescentes com TEA.

Segundo a coordenadora de
Inclusão da Secretaria Municipal
de Educação, Carmem Sílvia Bon-
vito, esse trabalho foi iniciado há
exatos 10 anos, inaugurado pela
administração Helinho Zanatta e
Thiago Silva, e vem, desde então,
colhendo ótimos frutos.

"No ano passado, foram 70
alunos dentro do espectro autista
matriculados na rede municipal de
ensino. Em 2024 já são 122, um
aumento de 74% na procura por
um ensino mais democrático, di-
verso e rico, em que todos os estu-
dantes são bem-vindos", disse.

Desse total, de acordo com a
coordenadora, 16 alunos foram
transferidos de escolas públicas e
privadas de outros municípios, pró-
ximos e distantes de São Pedro,
como Piracicaba, Campinas, Jun-
diaí e Goiânia. "São famílias que se
mudaram para a nossa cidade em
busca de um espaço de integração

No dia 2 de abril foram realizadas atividades lúdicas e de conscientização sobre o autismo

Divulgação/Prefei tura

entre o ensino regular e o ensino
especial, onde seus filhos podem
aprender e desenvolver plenamen-
te suas capacidades, com igualda-
de de oportunidade e valorização
das diferenças humanas em todos
os aspectos", acrescentou.

E o sistema educacional in-
clusivo, em São Pedro, vai mui-
to além da atuação dos psicope-
dagogos nas escolas e nas salas
de aula. A Secretaria de Educa-

ção mantém, ainda, um núcleo
de apoio à inclusão que funciona
no contraturno escolar, com psi-
cólogos, fonoaudiólogos e de-
mais profissionais com especializa-
ção em Educação Inclusiva, para
garantir um atendimento indivi-
dualizado aos alunos especiais.

"Esse espaço é um ambien-
te especial, que funciona como
uma espécie de apoio à sala de
aula comum, verificando quais

Uma simplificaçãoUma simplificaçãoUma simplificaçãoUma simplificaçãoUma simplificação
comum é que acomum é que acomum é que acomum é que acomum é que a
patente concedepatente concedepatente concedepatente concedepatente concede
ao inventor oao inventor oao inventor oao inventor oao inventor o
monopólio paramonopólio paramonopólio paramonopólio paramonopólio para
a exploraçãoa exploraçãoa exploraçãoa exploraçãoa exploração
econômica doeconômica doeconômica doeconômica doeconômica do
ativo protegidoativo protegidoativo protegidoativo protegidoativo protegido

do e explicamos a linha de raciocí-
nio que justifica nosso ponto de vis-
ta, sempre deixando espaço para o
leitor formar a própria opinião.

Uma simplificação comum é
que a patente concede ao inventor
o monopólio para a exploração eco-
nômica do ativo protegido. Daí
para a confusão de que patentes
levam a abusos por parte das em-
presas que comercializam os pro-
dutos inovadores é um pulo.

No livro argumentamos que
as patentes não conferem ne-
nhum poder de mercado especi-
al, muito menos o de impor pre-
ços abusivos, que as inovações ra-
ramente são formadas por um
uma única patente e que em geral
incluem um conjunto de ativos,
alguns protegidos por direitos de
PI, como a marca da empresa, o
segredo e o know-how, e outros
que, mesmo não sendo legalmente
protegidos, são valiosos e podem
ser essenciais para viabilizar uma
inovação de sucesso no mercado.

Neste contexto, o ativo protegi-
do pela patente é apenas um dos
componentes de uma inovação, cujo
sucesso comercial depende de mui-
tos outros fatores e variáveis. De
toda maneira, não se nega a possi-
bilidade de distorções praticadas por
empresas que conseguiram posições
de liderança em mercados altamente
inovadores, e indicamos que, se e
quando abuso houver, cabe inter-
venção dos órgãos responsáveis pela
regulação da concorrência para
identificar as causas, e não inter-
venções ad hoc que possam com-
prometer os direitos associados à PI.

Outro aspecto abordado se
refere à importância da PI para
estimular e viabilizar as pesqui-
sas e desenvolvimento (P&D). As
inovações exigem grandes inves-
timentos em P&D que são cada
vez mais complexos, têm taxas de

Antônio Márcio Buainain
Adriana C. de Pinto Vieira

Roney Fraga Souza

Oeixo central do livro Propri-eda-
de Intelectual, Royal-ties e Inova-
ção na Agricultura, recém-lança-
do pela ideiaD, é a inovação, sem
a qual não há desenvolvimento, e
as controvérsias relacionadas ao
papel da propriedade intelectual
no desenvolvimento da agricul-
tura brasileira. Nele abordamos
as condições, incentivos, riscos e
regras do jogo da inovação, os be-
neficiários e a distribuição dos be-
nefícios da inovação entre os
stakeholders, assim como as di-
ficuldades enfrentadas pelas em-
presas inovadoras e pelos produ-
tores que utilizam as novas tec-
nologias.

São temas relevantes que pro-
vocam polêmicas, em parte porque
são complexos, já que os atores têm
interesses e visões distintas sobre
os problemas e propõem caminhos
alternativos para enfrentá-los. Al-
gumas são alimentadas por vieses
ideológicos, que distorcem a análi-
se da dinâmica do desenvolvimen-
to e levam a proposições que não
raramente revelam profunda in-
compreensão dos assuntos trata-
dos, além de poder provocar da-
nos e prejuízos a pessoas, empre-
sas e à sociedade em geral. Esse é o
caso de muitas das polêmicas que
cercam as patentes, a cobrança
de royalties e o papel na inovação
biotecnológica na agricultura.

Procuramos ser didáticos,
mas sem concessões a simplifica-
ções que muitas vezes contribuem
para difundir visões equivocadas
sobre a propriedade intelectual,
preço de tecnologias protegidas e
pagamentos de royalties. Também
procuramos explicitar as polêmi-
cas, e em muitas tomamos parti-

risco elevadas e carregam muitas
incertezas, inclusive as instituci-
onais, associadas às crescentes
exigências que pautam as pesqui-
sas científicas de ponta e a difu-
são de novos produtos em merca-
dos altamente regulamentados.

Ao contrário do que se pensa,
a PI não garante o lucro das em-
presas inovadoras, mas é neces-
sária para garantir o incentivo e a
possibilidade de assumir riscos
com a perspectiva incerta de obter
sucesso em alguns projetos. Al-
guns estudos indicam que o fra-
casso total ou parcial de projetos
de inovação varia entre 40 e 90%
dos casos identificados na litera-
tura (referências no livro, p. 87) e
que os custos dos fracassos são
elevadíssimos, na casa de cente-
nas de bilhões de dólares, respon-
sáveis pela falência de várias em-
presas nas últimas décadas.

Somos fãs e defensores incon-
dicionais da Embrapa e pensamos
que é fundamental reforçar a ca-
pacidade de pesquisa das institui-
ções públicas, não apenas na agri-
cultura e na saúde, mas em todas
as áreas da ciência. Mas o livro foca
na importância estratégica das
empresas privadas, em particular
as responsáveis pelas inovações tec-
nológicas embarcadas nas semen-
tes e bioinsumos, e pelas contro-
vérsias em torno da cobrança de
royalties por essas empresas.

Controvérsias sobre a propriedade
intelectual, os royalties e a inovação

A legislação brasileira é bas-
tante equilibrada ao regular e pro-
teger os direitos dos inventores (Lei
de Propriedade Industrial), melho-
ristas (Lei de Proteção de Cultiva-
res) e dos produtores (reserva de
sementes para uso próprio). As con-
trovérsias têm se concentrado na
questão dos prazos de validade das
patentes e dos valores dos royalties.

No livro estendemo-nos mais
sobre a formação dos preços de tec-
nologias inovadoras e sustentamos
que o valor dos royalties é definido
pelo detentor da tecnologia, ten-
do como base as estimativas de
benefícios que a tecnologia traz
para o usuário, as condições vi-
gentes nos mercados relevantes,
os investimentos em P&D, os cus-
tos de produção e a própria estra-
tégia de mercado das empresas.

Os produtores são extrema-
mente eficientes, como demonstra
o próprio sucesso da agricultura, e
não fariam escolhas ou pagariam
por uma tecnologia se ela não ofe-
recesse benefícios tangíveis. Não
chegamos a estimar como se dá a
distribuição de benefícios, mas a
velocidade na qual as sementes bio-
tecnológicas se difundiram no Bra-
sil indica que o jogo tem sido de ga-
nha-ganha e que manter os incenti-
vos para que todos continuem in-
vestindo e ganhando é estratégico
para a continuidade do desenvolvi-
mento da agricultura brasileira.

———
Antônio Márcio Buai-
nain, Professor do Insti-
tuto de Economia da Uni-
camp, pesquisador do
INCT/PPED e Conselhei-
ro do CCAS; Adriana Car-
valho de Pinto Vieira,
Pesquisadora do INCT/
PPED, e Roney Fraga Sou-
za, Professor da Faculda-
de de Economia da UFMT

as barreiras para a aprendiza-
gem de cada aluno, de maneira
individualizada, e trabalhando
de modo a superá-las".

CELEBRAÇÃO – No 2 de
abril, ao longo de todo o dia, a Pre-
feitura de São Pedro, por meio da
Secretaria de Educação, promoveu
diversas atividades lúdicas e de
conscientização junto aos alunos
das 23 escolas municipais.
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Governança corporativa explica
crescimento em ritmo acelerado

Com uma história de mais de
30 anos, o Complexo Thermas
(Thermas Water Park, São Pedro
Thermas Resort e Chalés do Ther-
mas), do Grupo JS Andrade, vem
se consolidando como uma gran-
de marca a cada dia. Nos últimos
anos, vem fazendo fortes investi-
mentos que garantiu, somente com
ingressos e consumos dentro do
parque aquático, um crescimento
anual de 35% em CAGR - Com-
pound Annual Growth Rate.

O Diretor de Marketing e Ven-
das do Complexo, Miguel Diniz,
destacou que esse crescimento re-
sultou no recorde de público na
última temporada de verão, entre
dezembro de 2023 e janeiro de
2024. "A força do entretenimento,
nosso posicionamento e, a gestão
da demanda a partir de práticas
de revenue management (tarifário
flutuante), garantiram essas taxas
de crescimento. Atendemos mais de
200 mil visitantes e, estar prepara-
do para atender esse volume, fez a
diferença", disse Miguel.

Localizado em São Pedro, es-
tância turística conhecida por suas
belezas naturais, com uma popula-
ção hospitaleira, repleta de atrati-
vos de aventura, gastronômico e
de descanso, o complexo turístico
do Thermas é um dos mais visita-
dos da região, com diferencial de
estar em uma das regiões mais
quentes do Estado, próximo de
grandes cidades como Piracicaba,

Campinas e Limeira, tem fácil aces-
so a partir de importantes centros
urbanos e rodovias, além de estar
a menos de uma hora do Aeropor-
to Internacional de Viracopos e
aproximadamente duas horas de
São Paulo capital.

A CEO do Grupo JS Andrade,
Silvia Andrade, falou sobre este
importante momento do parque.
"Estamos investindo nos últimos
anos com mais infraestrutura, se-
gurança e diversão. Na época pan-
dêmica fomos na contramão do
momento econômico e mantivemos
nosso foco, fortalecendo nosso pro-
pósito de encantar pessoas. O tu-
rismo regional é muito importante
e sabemos que o parque é um dos
grandes atrativos. Acreditamos em
São Pedro e continuaremos traba-
lhando pelo desenvolvimento turís-
tico regional. Tudo alicerçado pe-
las diretrizes de nosso Plano Dire-
tor, contemplando ainda mais in-
vestimentos para novas atrações.
Nossa expectativa é que até 2027
dobremos esse crescimento somen-
te no negócio do parque aquático",
destacou.

Seguindo esse crescimento
acelerado também em governança
corporativa, e somando aos já con-
tratados diretores Miguel Diniz
(Marketing e Vendas), Oliver Kraus
(Operações) e Vanderlei Machado
(Administração e Finanças), We-
llington Estruquel, ex-CEO do Gru-
po Mabu, é o mais novo Conselhei-

ro Consultivo do grupo com vasta
experiência em estruturação de
negócio familiar e com especializa-
ção em Conselhos, irá fortalecer
ainda mais os negócios do grupo.

"Quero contribuir com minha
experiência para apoiar nas defini-
ções e implementação das melho-
res práticas de governança corpo-
rativa, que é uma grande fonte de
vantagem competitiva nos dias de
hoje. Acredito na força do Grupo
JS Andrade e no potencial da ex-
pansão do Complexo, além de des-
tacar sobre sua localidade, conso-
lidando o empreendimento em um
dos grandes pontos turísticos do
Estado de São Paulo", ressaltou
Wellington. Para esta frente de go-
vernança, além da contratação do
Wellington Estruquel, o grupo tam-
bém contará com o apoio da Con-
sultoria Une, especialista em gover-
nança corporativa, que irá estru-
turar os processos e ritos do Con-
selho de Administração implanta-
do. Estão à frente da Une os sóci-
os-consultores Ana Rita Bitten-
court e Rogério Faé Rodrigues, es-
pecialistas no tema, professores pela
FGV e autores de diversos artigos
e livro à respeito dos processos de
sucessão e governança.

INVESTIMENTOS - Já em
andamento, o parque aquático
Thermas Water Park já está com
obras aceleradas para a mais nova
atração na área do vulcão. Com
projeto inovador e temático, terá

capacidade para aproximadamen-
te 2.300 mil pessoas e será o marco
de uma nova fase do parque.

Além deste investimento que
já está acontecendo, a fase 2 do São
Pedro Thermas Resort também já
está em andamento. Depois do
grande sucesso da primeira fase na
comercialização e ocupação, serão
mais 194 apartamentos com esti-
mativa de entrega até 2027.

De acordo com Oliver Kraus,
Diretor Geral de Operações do
Complexo, esses investimentos so-
mam as novas propostas de entre-
tenimento e experiência dos visi-
tantes. "Estamos aproveitando
todo esse embalo e força do Grupo
para promover grandes ações. Além
das entregas das novas atrações,
vamos emplacar novos eventos
para a região, inspiradas pelos fes-
tivais de música do país e soman-
do para transformar ainda mais
as experiências dentro do parque e
do resort", finalizou.

CHURRASCADA - Os finais
de semana do mês de abril terão
um sabor pra lá de especial em
um dos parques aquáticos mais
completos do Brasil. O tempero
já está pronto para curtir a
"Churrascada Sertaneja" do Ther-
mas Water Park São Pedro, com
muita diversão, entretenimento,
muita música sertaneja com apre-
sentação de bandas regionais e,
claro, um churrasco especial. Complexo Thermas Water Park, São Pedro Thermas Resort e Chalés

CEO do Grupo JS Andrade, Silvia Andrade

Divulgação
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10 dicas para um outono inesquecível em São Pedro
Brisa fresca, céu azul e ho-

rizonte verde ou com um belo
"mar de nuvens". Quem visita a
estância turística de São Pedro
no outono tem a chance de tes-
temunhar um dos mais belos
espetáculos que a natureza pode
oferecer. Localizada aos pés da
Serra do Itaqueri, a cidade é rota
turística do Estado e se apresenta
como um dos destinos mais char-
mosos nesta época do ano pela for-
mação de nuvens nos fundos de
vale e a exuberância das cores
de sua paisagem, caracterizada
pela transição entre a mata
atlântica e o cerrado.

Muito procurada por aven-
tureiros atraídos pelas ativida-
des radicais na serra, a estân-
cia de 40 mil habitantes é com-
posta por uma rede hoteleira
fortalecida com mais de 4,2 mil
leitos. São hotéis, pousadas,
SPAs e resorts requisitados
também por casais e famílias que
buscam descanso com a paz e
aconchego que só o interior ofe-
rece e sem a necessidade de via-
jar por longas distâncias.

Confira 10 dicas de ati-
vidades ao ar livre para um
outono inesquecível em
São Pedro:

Contemplação e trilhas nos
parques. Com decks voltados para
a paisagem do alto da Serra do Ita-
queri, dois parques municipais ofe-
recem ótimas opções de lazer gra-
tuito aos turistas. Um dos mais vi-
sitados é o Parque Marcelo Goline-
lli, que possui trilhas com duração
de 30 minutos a até 3 horas, e que
podem ser acessadas sem a neces-
sidade de guia turístico. O segun-
do é o Parque do Cristo, que abriga
uma estátua de 17 metros de altu-
ra que, assim como a carioca,
"abraça" a cidade e é acessada por
uma escadaria que relembra a Se-
larón. "Todos nossos mirantes e
parques ficam mais lindos no ou-
tono, por proporcionarem aquela
famosa vista do mar de nuvens",
comenta Carol de Santis, guia de
turismo na estância.

Trekking e aquatrekking. Para
quem curte trilhas mais longas
e com mais  aventuras, as dicas
são as novas rotas de trekking e
aquatrekking oferecidas por agên-
cias de turismo da estância em pro-
priedades rurais históricas: na
Fazenda Santa Júlia e na Fazen-
da Capelinha. As trilhas são de
níveis iniciante e intermediário,
com percursos a partir de 6 qui-
lômetros que passam por miran-
tes e cachoeiras em áreas de re-
serva na Serra do Itaqueri (mais
informações: @fazendasantajulia-
saopedro @ saopedro_sp  @carol-
guiaserradoitaqueri).

MOUNTAIN BIKE – São
Pedro tem caído também no
gosto dos bikers. "Além dos es-
tradões de terra que levam até
lagoas e cachoeiras, temos mui-
tos single tracks e subidas de
serra com mirantes dotados de
vistas fabulosas", elenca Carol.
Um dos destaques para este
público é o pedal de 50 Km pela
Fazenda Santa Júlia, que conta
com travessia de barco pelo Rio
Piracicaba e foi implantado re-
centemente. O passeio guiado
dura aproximadamente 7 horas
e inclui café da manhã e lanche

Época de avistamento do "mar de nuvens" torna a estância ainda mais charmosa e atrativa para atividades ao ar livre e de contemplação
ao final, além de mergulho nas
águas turquesas da Lagoa Azul
e visitação a uma vila de pesca-
dores nas imediações do bairro
Tanquã. Os percursos vão do
nível iniciante ao avançado e a
bicicleta pode ser alugada na
própria estância (@carolguia-
serradoitaqueri).

Off-Road. Outra grande
atração de sucesso em São Pe-
dro são os off-roads (@santa-
nasranchoficial e @trilhasda-
serrasp). Aos condutores com
CNH, é possível conduzir jipes,
quadriciclos, UTV's ou curtir o
passeio como passageiro de um
caminhão safari (6x6) pela es-
tância. Todo o trajeto é guiado
por profissionais e inclui circui-
to pelas estradas de terra que
levam às cachoeiras do municí-
pio. As atrações vão de R$
70,00 (passeio de caminhão) a
R$ 299,00 (UTV). Os valores
também variam conforme a du-
ração, que pode alcançar até 6h
de aventura.

Roteiros de jipe ou carro.
Outra possibilidade são os pas-
seios guiados com uso de carro
próprio ou veículo do guia de
turismo. Na rota também estão
visitas a cachoeiras, reservas
naturais de fazendas e miran-
tes exclusivos. Nesta modalida-
de de passeio, Carol de Santis
conta que foi lançado, no fim
de 2023, o "Brinde ao Pôr do
Sol", um passeio diferenciado
de carro pela Fazenda Capelinha
com trajetos de 15 km pela na-
tureza, e que inclui brinde com
espumantes em um dos pontos
de contemplação com o mais
belo pôr do sol da Serra.

Tirolesa. No km 2,5 da estra-
da Ulisses Guimarães, point da es-
tância na Serra do Itaqueri, o tu-
rista encontra o Rancho da Tirole-
sa (@rancho.da.tirolesa), que mis-
tura atração nas alturas com terra
firme. A descida, de 500 metros, é
feita em duas etapas - a primeira
de 300 metros e a volta de 200
metros, sempre aos fins de semana
e ao custo total de R$ 50,00 por
pessoa. Com hospitalidade ímpar,
o local também oferece um restau-
rante e redário para descanso com
vista fascinante da serra. O local é
ponto de parada tradicional de
motociclistas que visitam São Pe-
dro aos fins de semana.

Passeio de balão. Um dos
ases nacionais do balonismo,
Feodor Neov, piloto há 35 anos
e recordista sul-americano na
prática, com participações em
programas de TV e até filme
gravado, é morador de São Pe-
dro e comanda os voos de balão
que colocam a estância como um
dos principais locais a oferecer
passeios do tipo no Interior de
São Paulo. "Entramos na alta
temporada de voos de balão. De
abril a junho, chove menos e a
vegetação está verdinha ainda,
o que torna a experiência de voo
mais interessante. Temos no
outono também a formação de
nuvens no fundo dos vales o
que deixa tudo ainda mais bo-
nito e emocionante", descreve
Feodor. Voltado para grupos de
6 pessoas, o voo custa R$ 3,6
mil e precisa ser agendado com
antecedência de dois dias. No
preço, o transporte e o lanche

no local do pouso estão inclu-
sos (mais informações com a
@airbrasilbalonismo).

Voo livre. Outra opção aos
mais aventureiros é agendar um
voo duplo de parapente feito a
partir de duas rampas que a es-
tância possui para a prática.
Uma delas, no Parque Munici-
pal do Voo Livre "Celso Gonçal-
ves Fonseca", e a outra, no Par-
que Marcelo Golinelli, que pos-
sui mirantes para contemplação.
"Outono e inverno são ótimas
estações para condições de voo
pelo tempo mais estável", co-
menta Anderson Gomes da Cos-
ta, o Carioca, piloto com 26 anos

de prática. Os passeios no mu-
nicípio são chancelados por ins-
trutores do Clube São Pedro de
Voo Livre e custam em média
R$ 350,00 (mais informações
@cspvl_oficial). Relaxar no Ther-
mas. Aos que querem relaxar no
outono curtindo um banho de pis-
cina climatizado, o Thermas Wa-
ter Park (@thermaswaterpark) é
parada certa para day-use. Consi-
derado o 7º parque aquático mais
visitado na América Latina e o 4º
no Brasil, segundo o ranking de
2022 da Themed Entertainment
Association (TEA), o parque traz a
maior piscina de ondas do Estado
de São Paulo, além do maior par-

que infantil da América Latina,
com diversos toboáguas, recreação,
fazendinha entre outras atrações.

Contemplação. Opção gra-
tuita para quem quer se apro-
fundar na contemplação da na-
tureza, o mirante no Cruzeiro
do Facão, localizado no Morro
do Fogão, na divisa com Itira-
pina, tem visitação aberta. Co-
nhecido por ser o ponto mais
alto da serra, o local possui ce-
nário fascinante, de onde podem
ser observadas várias cidades
(@setursaopedro).

Investimento na estância -
Com investimento estimado de
R$ 630 milhões, São Pedro é

hoje um dos municípios paulis-
tas com maior número de pro-
jetos turísticos. O montante foi
apresentado em encontro deste
ano na Secretaria de Turismo e
Viagens do Estado de São Pau-
lo. Dos 34 projetos âncoras do
turismo paulista, a estância de-
tém 4: expansão do São Pedro
Thermas Resort (R$ 300 mi-
lhões); Parque Aramat (R$ 100
milhões); construção do Resort
Hotel Vistas do Itaqueri (100
milhões); e ampliação do Resort
Haras NSG (130 milhões). Para
saber mais sobre a estrutura
turística de São Pedro, acesse e
siga @setursaopedro.

Outono em São Pedro é propício para atividades ao ar livre, como o Mountain Bike

Divu lgação
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Professora Bebel participa
do lançamento do programa
com o ministro da Educação
É um programa criado pela Lei nº 14.818, de janeiro passado, que oferece
incentivo financeiro a estudantes do ensino médio de colégios públicos

Divulgação

A Professora Bebel conversa com o ministro Camilo Santana, durante
o lançamento do programa, ao lado do deputado Nilton Tatto

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) participou na ma-
nhã de quarta (03), em São Pau-
lo, do lançamento regional do
programa federal “Pé-de-Meia”,
ao lado do ministro da Educação,
Camilo Santana,  de estudantes
da rede estadual de ensino e de
diversas autoridades. O lança-
mento regional do programa, que
cria uma poupança para alunos
do ensino médio, foi realizado no
Teatro Fernando Azevedo, da
Secretaria Estadual da Educação.

Bebel destaca que o Programa
Pé-de-Meia, do Governo Federal,
vai dar ajuda financeira a alunos
matriculados na rede pública para
que se mantenham na escola. “Será
uma espécie de poupança para in-
centivar a permanência de jovens
de 14 a 24 anos nas escolas públi-
cas”, destaca Bebel, ressaltando
que com o governo do presidente
Lula a educação pública é priori-
dade, garantindo que os filhos e
filhas da classe trabalhadora pos-
sam estudar e realizar seus sonhos.

O Pé-de-Meia é um programa
criado pela Lei nº 14.818, de 16 de
janeiro de 2024, que oferece incen-
tivo financeiro a estudantes do en-
sino médio de colégios públicos para
estimular a permanência e a con-
clusão dos estudos, além da partici-
pação em exames educacionais na-
cionais e subnacionais. A Caixa Eco-
nômica Federal é a responsável pela
abertura de conta, se for o caso, e
crédito dos benefícios para os indi-
cados pelo Ministério da Educação.

O Programa Pé-de-Meia é
destinado a estudantes de baixa
renda matriculados no ensino

médio da rede pública de ensino,
que atendam aos seguintes crité-
rios: tenham o mínimo 80% de
frequência escolar; conclusão do
ano letivo com aprovação; partici-
pação em exames obrigatórios;
idade entre 14 e 24 anos, e perten-
çam a famílias inscritas no Cadas-
tro Único para Programas Sociais
do Governo Federal (CadÚnico).

Porém, não é necessária ins-
crição no programa, os estudan-
tes elegíveis que integrem famíli-
as beneficiárias do Programa
Bolsa Família têm prioridade na
concessão dos incentivos. Estu-
dantes na modalidade EJA entre
19 e 24 anos podem ser contempla-
dos pelo Programa, sob a condição
de participar do Exame Nacional

para Certificação de Competênci-
as de Jovens e Adultos (Encceja).

Conforme a deputada Profes-
sora Bebel, no início de cada ano, o
Ministério da Educação publicará
uma portaria com os critérios ne-
cessários para participar do pro-
grama. Para participar do Pé-de-
Meia, o estudante não precisa se
inscrever, basta ter CPF, estar ma-
triculado até abril de 2024 em uma
escola pública cursando o ensino
médio e fazer parte de uma família
beneficiária do Programa Bolsa Fa-
mília. Se o estudante cumprir todos
os requisitos e for selecionado pelo
MEC para participar do Programa,
a Caixa Federal abrirá uma conta
digital em nome do estudante, que
pode ser acessada pelo App CAIXA

Tem. Caso o estudante já tenha
conta Caixa Federal, não será ne-
cessária abertura de nova conta para
crédito do incentivo, desde que se-
jam do tipo Poupança Social Digi-
tal ou Poupança CAIXA Tem, e que
estejam em nome do estudante.

O Pé-de-Meia/ prevê o paga-
mento de incentivo mensal de R$
200,00 que podem ser sacados em
qualquer momento, mais depósi-
tos de R$ 1.000,00 ao final de
cada ano concluído, que o estu-
dante só pode retirar da poupan-
ça após se formar no ensino mé-
dio. Considerando as dez parcelas
de incentivo, os depósitos anuais
e, ainda, o adicional de R$ 200 pela
participação no Enem, os valores
chegam a R$ 9.200 por aluno.

SSSSSIMESPIIMESPIIMESPIIMESPIIMESPI

Câncer colorretal
é pauta de talk

O Brasil deverá registrar
83.600 novos casos de câncer
colorretal ao ano até 2030, o que
significará um aumento de 87%
em relação a 2022. A estimativa
é do Inca (Instituto Nacional do
Câncer). Motivado pelas proje-
ções alarmantes, o Simespi (Sin-
dicato das Indústrias Metalúr-
gicas, Mecânicas, de Material
Elétrico, Eletrônico, Siderúrgi-
cas e Fundições de Piracicaba,
Saltinho e Rio das Pedras) rea-
liza, no próximo dia 11, talk
show que reunirá dois especia-
listas renomados para abordar
o tema de forma ampla e aberta
à comunidade: os médicos gas-
troenterologistas Ricardo Te-
deschi e Miki Mochizuki. A me-
diação será feita pela jornalista
Cris Sanches.

Quarta causa de morte por
câncer no Brasil (foram 10.230
óbitos em 2022), o câncer color-
retal é o terceiro tipo mais co-
mum no país, atrás apenas dos
tumores de mama e de prósta-
ta, segundo o Inca. "Diante de
estatísticas tão preocupantes,
achamos importante trazer
esse tema à discussão com
nossas associadas e a comu-
nidade. Estamos convictos de
que a informação é sempre

uma ferramenta fundamen-
tal no combate às doenças",
explica Valéria Rueda Spers,
gerente-executiva do Simespi.

De acordo com o Inca, os
sinais de alerta para diag-
nóstico de câncer colorretal
são sangramento nas fezes;
alteração no funcionamento
intestinal; mudança da apa-
rência das fezes (como por exem-
plo, fezes muito finas, em for-
ma de fita); perda de peso e ane-
mia; dor abdominal; e massa
(tumor no abdômen. Para preve-
nir, as recomendações são manter
o peso em níveis saudáveis; ter
uma dieta equilibrada, rica em
fibras e grãos integrais; limitar
o consumo de carne vermelha
em até 500g por semana; e rea-
lizar diariamente, ao menos, 30
minutos de atividade física.

OS ESPECIALISTAS
– Ricardo Tedeschi é especi-
alista em cirurgia geral e en-
doscopia digestiva, além de
mestre em gastroenterologia.
Miki Mochizuki é cirurgião ge-
ral e especialista em cirurgia do
aparelho digestivo, cirurgia ba-
riátrica, gastroenterologia e he-
patologia cirúrgica e cirurgia de
endometriose.

Miki Mochizuki, médicoRicardo Tedeschi, médico

Divulgação

A Educação é a base de tudo!
Professora Bebel

No dia 3 de abril
tive a satisfação de en-
contrar-me com o Mi-
nistro da Educação, Ca-
milo Santana, na ceri-
mônia de lançamento
regional do Programa
Pé-de-Meia, do Governo
Lula, que destina uma
bolsa de R$ 200,00
mensais para estudantes do en-
sino médio inscritos no Bolsa-
Família, para que permaneçam
na escola e não precisem ingres-
sar no mercado de trabalho an-
tes de concluírem a educação
básica. No final de cada ano, ob-
tendo aprovação, o(a) estudan-
te receberá mais R$ 1.000,00,
que ficam depositados na sua con-
ta individual na Caixa Econômica
Federal. A bolsa já começou a ser
paga neste mês de abril.

Evidentemente, não perdi a
oportunidade de lembrar ao Mi-
nistro a nossa reivindicação de
uma Universidade Federal a ser
instalada no desativado Cam-
pus Taquaral da UNIMEP. A
demanda está em estudos no
Ministério da Educação e outros
órgãos federais, que buscam
encontrar formas legais e estu-
dam a disponibilidade orça-
mentária para seu atendimen-
to. Estou empenhada pessoal-
mente nessa questão, juntamen-
te com o movimento que se for-
mou em Piracicaba e não desis-
tiremos até convencer corações
e mentes no Governo Federal.

Voltando ao lançamento re-
gional do Programa Pé-de-
Meia, não poderia deixar de la-
mentar profundamente a forma
desrespeitosa como o Ministro
da Educação foi tratado pelo
Governo do Estado de São Pau-
lo. A data e horário do evento,
que se realizou na sede da Se-
cretaria Estadual da Educação
(SEDUC), na Praça da Repúbli-
ca, em São Paulo, foi acertada
de comum acordo com o Vice-
Governador do Estado. Entre-

tanto, não compa-
receram o Gover-
nador, o Vice-Go-
vernador e o Se-
cretário da Edu-
cação, Renato Fe-
deral, evidencian-
do uma disputa
política mesqui-
nha frente à gran-
de relevância so-
cial e educacional

do programa.
O fato é que um abismo se-

para a atuação de ambos os go-
vernos em relação à Educação.
Enquanto o Governo Lula se
empenha em dar continuidade
a quatro mil obras que ficaram
paradas no governo Bolsonaro,
entre escolas, creches e outros
equipamentos educacionais, as
escolas estaduais de São Paulo
seguem se deteriorando, sem
que seja realizado um programa
de reformas e edificações que asse-
gurem a professores e estudantes
as condições necessárias a um en-
sino de qualidade. Enquanto o Go-
verno Lula se empenha em criar
condições para que os estudantes
permaneçam nas escolas e para que
todas as pessoas possam continu-
ar seus estudos - também por
meio da expansão dos Institu-
tos Federais e da extensão das
Universidades Federais - Tar-
císio de Freitas e Renato Feder
fazem um governo que fecha
classes no noturno e também no
matutino e no vespertino, que
estão denunciando diretores e
conselheiros da APEOESP, estu-
dantes e pais de diversas regi-
ões do estado.

Enquanto o Governo Lula faz
esforços para que a Educação pú-
blica alcance cada vez mais brasi-
leiros, com qualidade, Tarcísio de
Freitas quer cortar, em valores atu-
ais, R$ 10 bilhões da Educação.
Como deputada, estou na luta para
impedir que esse crime se concreti-
ze, juntamente com os companhei-
ros da APEOESP, demais entida-
des da Educação, entidades estu-
dantis, outros sindicatos e movi-

mentos sociais, que todas as sema-
nas se manifestam na ALESP con-
tra a PEC 9/2023.

É lamentável, também, que o
Governo Tarcísio e o secretário Fe-
der não valorizem os profissionais
da Educação, mantenha baixos
salários, estabeleça plataformas
digitais para vigiar e controlar pro-
fessores e estudantes para impedir
a liberdade de ensinar e aprender e
impor um ensino de baixa qualida-
de, baseado em slides e apostilas.

O Programa Pé-de-Meia bene-
ficia, como não poderia deixar de
ser, milhares de jovens em Piraci-
caba e em todos os 24 Municípios
da nossa Região Metropolitana.
Além desses jovens e suas famílias,
diretamente beneficiados, o recur-
sos do Pé-de-Meia, transferidos
pelo Governo Federal a cada estu-
dante, impacta positivamente na
economia local e, em médio /longo
prazo, também trará mais benefí-
cios, na medida em que a perma-
nência desses jovens na escola pos-
sibilitará a formação de mais pro-
fissionais capacitados e reduz o es-
paço para expansão de grupos cri-
minosos que buscam influenciar a
juventude nas nossas periferias.

Tenho orgulho de ser pro-
fessora, que atua na área da
Educação e de pertencer ao Par-
tido dos Trabalhadores, que em
todos os seus governos, tanto
na esfera federal, quantos nos
Estados e Municípios, traba-
lham para que sejam garantidos
os direitos educacionais e toda a
população, por compreendemos que
a Educação é a base de tudo.

Professora Bebel, De-
putada Estadual pelo
PT e segunda presiden-
ta da APEOESP

TTTTTenho orgulho deenho orgulho deenho orgulho deenho orgulho deenho orgulho de
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São Pedro registra
120 novas vagas de
emprego no 1º trimestre
A abertura dessas vagas de emprego não apenas beneficia os indivíduos que agora
têm a oportunidade de sustentar suas famílias, mas também fortalece a economia local

No primeiro trimestre de
2024, o cenário econômico de
São Pedro recebeu uma injeção
de oportunidades com a aber-
tura de 120 vagas de emprego
promovidas pelo PAT (Posto de
Atendimento ao Trabalhador).

Este marco não só representa
um avanço significativo para a co-
munidade, mas também evidencia
os esforços contínuos do prefei-
to Thiago Silva e do coordena-
dor de Emprego e Renda, Dani-
lo Dihel, em promover o cresci-
mento econômico local e forta-
lecer os laços com as empresas.

Essa conquista é vista como
resultado de uma estratégia foca-
da em estreitar colaborações com
as empresas, criando um ambiente
propício para o surgimento de no-
vas oportunidades de trabalho.

O prefeito Thiago Silva ex-
pressou sua satisfação com os
resultados alcançados, desta-
cando o compromisso da admi-
nistração municipal em impul-
sionar o desenvolvimento eco-
nômico e social de São Pedro.

"Estamos orgulhosos do pro-
gresso que alcançamos até agora.
A abertura dessas vagas de empre-
go não apenas beneficia os indiví-
duos que agora têm a oportunida-
de de sustentar suas famílias, mas
também fortalece a economia local
e promove um futuro próspero
para nossa comunidade," destacou.

O coordenador de Emprego e
Renda enfatizou a importância da
colaboração entre o governo mu-

Prefeito Thiago Silva comemora avanços

Divulgação/Prefeitura

nicipal e as empresas para alcan-
çar esse resultado positivo:

"Nosso objetivo sempre foi
criar um ambiente favorável
para o crescimento econômico e
a criação de empregos. Traba-
lhando em conjunto com as
empresas, podemos garantir que
nossa comunidade prospere e que
todos os residentes tenham acesso
a oportunidades de emprego dig-
nas e estáveis," pontuou.

Além disso, é importante res-
saltar que o surgimento dessas

oportunidades de emprego foi im-
pulsionado pela recente abertura de
novas empresas no Distrito Indus-
trial. Esse influxo de investimento
e iniciativas empresariais é um tes-
temunho do ambiente favorável
aos negócios que está sendo culti-
vado em São Pedro. "O trabalho
incansável do prefeito Thiago
Silva em atrair investimentos e
promover um clima favorável
para o empreendedorismo me-
rece reconhecimento e aplau-
sos", destaca também o coorde-

nador. Para o coordenador, à me-
dida que são registrados os avan-
çamos, é crucial manter esse ím-
peto e continuar a colaborar
com as empresas locais para ga-
rantir que mais oportunidades
de emprego sejam criadas e que
a comunidade continue a pros-
perar. "A abertura dessas 120
vagas de emprego é apenas o co-
meço de uma jornada rumo a
um futuro ainda mais próspero
e promissor para todos os cida-
dãos de nossa cidade", avalia.

TTTTTECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIA

Eixo SP implanta iluminação fotovoltaica e inteligente
Em mais uma iniciativa inédi-

ta, a Eixo SP iniciou a implantação
de luminárias fotovoltaicas dota-
das de um sistema de controle in-
teligente da iluminação em diver-
sos pontos ao longo do trecho con-
cedido. A nova tecnologia permite
monitoramento à distância do fun-
cionamento de cada luminária e
ajustes automáticos na intensida-
de da luz de acordo com a necessi-
dade, entre outros avanços.

Outra vantagem desse sistema
é que ele é abastecido 100% por
energia solar, ou seja, não depende
de energia elétrica e está livre de
cabos. Cada luminária é equipada
com uma placa fotovoltaica capaz
de gerar, a cada dia de sol, energia
suficiente para cinco noites de lu-
minosidade. Todo o monitoramen-
to do sistema é feito remotamente,
24 horas por dia. Por meio desse
acompanhamento online, é possí-
vel saber quais luminárias necessi-
tam de manutenção ou de troca,
independentemente dos locais onde
estão instaladas, além de indicar a
vida útil do equipamento.

A tecnologia permite também
o ajuste automático da intensida-
de da luz. Em locais sem nenhuma
movimentação de veículos ou de
pessoas, a luminosidade pode ser
reduzida, economizando energia.
No entanto, quando o sensor ins-
talado nas luminárias detecta a
aproximação de veículos ou de pes-
soas, a intensidade da luz aumen-
ta deixando o local com ilumina-
ção plena. Em qualquer das condi-
ções, a luminosidade fica dentro
dos parâmetros normativos.

A implementação do novo sis-
tema de iluminação está sendo gra-
dativa. Atualmente, ele está presen-
te em trechos específicos da SP 191
- Rodovia Irineu Penteado, entre
Rio Claro e São Pedro. A nova tec-
nologia está implantada também
em pontos da SP 310 - Rodovia Wa-
shington Luís, sendo que em um
deles é na base do Serviço de Aten-
dimento ao Usuário (SAU), locali-
zado no km 212, na pista sentido
Capital, em Itirapina. O trecho da
SP 294 - Rodovia Comandante
João Ribeiro de Barros, entre Ma-
rília e Oriente, que atualmente está
em obras, para duplicação, também
está recebendo o sistema inteligen-
te de iluminação. A tecnologia foi
desenvolvida pela IBBX, startup
brasileira parceira da Eixo SP nes-
ta iniciativa pioneira.

Todo o monitoramento do sistema é feito remotamente, 24 horas por dia

De acordo com Fábio Souza,
gerente de Tecnologia da Eixo SP,
a iluminação adequada tem papel
fundamental na prevenção de aci-
dentes e na segurança de motoris-
tas e pedestres, pois aumenta a vi-
sibilidade e, com isso, reduz os ris-
cos. "Com essa nova tecnologia, os
trechos que possuem previsão con-
tratual de implantação de ilumina-
ção serão atendidos de forma efici-
ente e, mais do que isso, de forma
sustentável, sem uso da energia
elétrica e cabos metálicos, contri-
buindo para ações que visam zerar
a emissão de carbono", afirma.

Além do aspecto envolvendo o
aumento da segurança dos usuá-
rios, com mais essa inovação, a
Eixo SP reforça seu compromisso
com os princípios da sustentabili-
dade e da preservação do meio
ambiente. Desde o início da sua
operação, há mais de três anos, a
Concessionária tem investido em
estudos e em iniciativas constan-
tes em busca de soluções mais efi-
cientes e ecologicamente sustentá-
veis. Essas iniciativas vão desde o
emprego de veículos elétricos nos
serviços cotidianos, até o desenvol-

vimento de pavimento com mate-
riais recicláveis, uso da energia so-
lar em praças de pedágio e envio
do lixo recolhido às margens das
rodovias para reciclagem, entre
outras medidas. "São iniciativas

que reduzem a pegada de carbono
da Concessionária contribuindo,
desta forma, para a preservação do
meio ambiente e, consequentemen-
te, para a mitigação das mudanças
climáticas", destaca Fábio.
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Unimed Piracicaba
apresenta programa

A Unimed Piracicaba apresen-
tou detalhes do programa Respei-
to, Diversidade e Inclusão para 88
colaboradores com deficiência
(PcD) e reabilitados. Conduzida por
profissionais do departamento de
Recursos Humanos da Cooperati-
va e pelo psicanalista Helio Hintze,
a iniciativa capacitará, ao longo do
ano, mais de 1.700 profissionais
que atuam no complexo hospitalar
e sedes da Instituição, conscienti-
zando para um ambiente de traba-
lho inclusivo e respeitoso, além de
uma cultura organizacional estru-
turada na humanização.

"Queremos que todos façam
parte dessa corrente e contribuam
para a sua construção. A diversi-
dade é uma riqueza que devemos
valorizar e respeitar em qualquer
organização, seja ela pública ou
privada", disse Carlos Joussef, pre-
sidente da Unimed Piracicaba, que
destacou a importância do progra-
ma como um marco na história da
Cooperativa.

Nos próximos meses, a inicia-
tiva incluirá outros pilares da Ins-
tituição, como membros da comu-
nidade LGBTQIANP+ (Lésbicas,
Gays, Bissexuais, Transexuais,
Queer, Intersex, Assexuais, Não-
binários, Pansexuais e outras iden-
tidades não convencionais), dife-
rentes etnias (com o objetivo de
combater o racismo), equidade de
gênero (combatendo o sexismo) e
diferentes gerações (combatendo as
diferentes formas de etarismo).

"A intenção é oferecer um pro-
grama participativo, que envolva
todos os colaboradores e promova
uma cultura de respeito mútuo e
valorização da diversidade. Para
isso, serão realizadas palestras,
workshops e atividades práticas ao

longo do ano, visando sensibilizar
e educar os colaboradores sobre a
importância da inclusão e do res-
peito às diferenças", completou
Joussef.

O psicanalista Helio Hintze,
responsável pela consultoria do
programa, destaca a importância
de promover a reflexão sobre ques-
tões relacionadas à diversidade e
inclusão.

"É fundamental que todos os
colaboradores se sintam acolhidos
e respeitados no trabalho. Estamos
aqui para apoiá-los nesse processo
e promover uma cultura organiza-
cional mais inclusiva e igualitária",
declarou Hintze.

Com tradução simultânea em
libras, o encontro foi marcado por
diálogos intensos em relação ao
tema para criação de um ambiente
equitativo, no qual todas as pesso-
as possam realizar seus trabalhos
no limite de suas possibilidades.

"O combate ao capacitismo -
preconceito ou discriminação con-
tra pessoas com deficiência - se dá
pela informação e sensibilização.
Por isso, vamos trabalhar com os
PcDs para, a partir dos saberes
deles, construir o melhor lugar
para se trabalhar. Afinal, o precon-
ceito cresce muito num terreno fér-
til: a ignorância", finalizou.

Com o lançamento do pro-
grama Respeito, Diversidade e
Inclusão, no início de março, a
Unimed Piracicaba reafirma seu
compromisso com a promoção
da diversidade e igualdade de
oportunidades, consolidando-
se como uma empresa social-
mente responsável e comprome-
tida com o bem-estar de seus
colaboradores e da comunida-
de em geral.

Iniciativa vai capacitar, ao longo do ano, mais de 1.700 profissi-
onais do complexo hospitalar
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SP recebe mais de R$ 20,5 mi
para campanha nas escolas

O Ministério da Saúde desti-
nou R$ 150 milhões para estados e
municípios como incentivo finan-
ceiro excepcional e temporário para
custear ações de vacinação, inclu-
indo a mobilização nas escolas. São
Paulo vai receber R$ 1,4 milhão
para o desenvolvimento de estra-
tégias, além de R$ 19,1 milhões
para 645 municípios do estado.
O calendário da vacinação nas
escolas, pactuado com a repre-
sentação de todos os estados e
municípios em reunião da Co-
missão Intergestores Tripartite
(CIT) vai até 19 de abril. Os entes
federativos podem optar por datas
que julgarem mais oportunas para
iniciar a mobilização.

A ação, realizada em conjunto
pelos ministérios da Saúde e Edu-
cação, faz parte do Programa Saú-
de na Escola (PSE). A ideia é atua-
lizar a caderneta de crianças e ado-
lescentes, menores de 15 anos, com
todos os imunizantes ofertados
na multivacinação infantil. Va-
cinas contra poliomielite, febre
amarela, meningite ACWY e a
tríplice viral (sarampo, caxum-
ba e rubéola) são alguns dos
destaques para a faixa etária.

Com base nos resultados de
2023, ofertar a aplicação de doses
no ambiente escolar é uma impor-
tante estratégia para retomar as
altas coberturas vacinais. No ano

passado, quase 4 mil cidades bra-
sileiras adotaram a estratégia e vi-
ram resultados positivos, especial-
mente na vacina contra o HPV que
teve aumento de 30% na cobertu-
ra em relação a 2022.

ADESÃO - Quase 100% das
cidades brasileiras manifestaram
interesse em participar do PSE nes-
te ano, com adesão de 5.506 muni-
cípios. Isso significa que as ações
chegarão a mais de 25 milhões de
estudantes em cerca de 100 mil es-
colas de todas as regiões do país,
sendo 11.329 em São Paulo. Estes
locais vão receber os recursos do
ciclo 2023/2024 do programa, que
ultrapassam os R$ 90 milhões.

Além da atualização da cader-
neta de vacina, a estratégia pro-
move outras ações de saúde e edu-
cação integral, visando melhorar
a saúde dos educandos, reduzir
a evasão escolar e a intermitên-
cia de frequência por problemas
de saúde, além de reforçar os
compromissos e pactos estabe-
lecidos por ambos os setores.

Em 2023, o governo federal
ampliou políticas que não foram
abordadas pela gestão anterior,
retomando temáticas como preven-
ção de violências e acidentes, pro-
moção da cultura de paz e direi-
tos humanos, saúde sexual e re-
produtiva, além de prevenção de
HIV/IST nas escolas.
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Águas promove novo
mutirão e diminui fila
de entrega de aparelhos
auditivos
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Nelinho denuncia condições
precárias dos servidores
que fazem a coleta do lixo
O vereador do Partido dos Trabalhadores (PT) cobra providências do prefeito
João Victor Barboza (CID), com cuidados em favor dos servidores da área

O vereador da cidade de
Águas de São Pedro Nelinho No-
ronha (PT) denuncia as precári-
as condições de trabalho que es-
tão submetidos servidores muni-
cipais da cidade e cobra providên-
cias do prefeito João Victor Bar-
boza. As precárias condições in-
clusive, como destaca o vereador,
estão sendo sentidas por popula-
res que observam a situação em
que estão sendo expostos os servi-
dores e pedem a sua intervenção
junto à administração municipal.

Entre os relatos recebidos
pelo vereador Nelinho Noronha
está de que trabalhador reclama
da falta de equipamentos e uni-
formes de trabalho para que pos-
sam desenvolver adequadamen-
te e com segurança o trabalho.
“Recebi reclamação de que tem
funcionário trabalhando com fal-
ta de equipamentos básicos e
quando procuram a administra-
ção municipal a alegação é de que
no momento não tem outra para
fornecer, assim como o próprio

caminhão de lixo totalmente sem
condições de circular”, conta Ne-
linho, inclusive relatando que re-
centemente os funcionários tiveram
que fazer a coleta de lixo a pé. Tam-
bém há reclamação de que está fal-
tando mão-de-obra o que está so-
brecarregando os funcionários”.

Infelizmente a situação pre-
cária com que os servidores da
coleta estão sendo submetidos,
de acordo com Nelinho, é gene-
ralizada e atinge todos os seto-
res da Prefeitura. “Águas é uma

cidade turística, e, portanto, mais
do que nunca, a Prefeitura pre-
cisa tratar bem os seus servido-
res, que são os responsáveis por
cuidar de toda cidade, seja na
área de coleta de lixo, limpeza
pública, saúde, segurança.... É
inadmissível o que está aconte-
cendo. A população está perce-
bendo esta situação há tempo e
exige providências por parte do
prefeito, que, lamentavelmente,
não tem dado a mínima”, critica
o vereador Nelinho Noronha.

Caminhão de coleta de lixo que constantemente
tem apresentado problemas mecânico
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O vereador Nelinho Noronha tem denunciado o tratamento
precário aos servidores de Águas de São Pedro

A saúde de Águas de São
Pedro segue dando ótimos re-
sultados. O prefeito João Victor
Barboza anunciou o segundo
mutirão para entrega gratuita de
aparelhos auditivos na estância.
No ano passado já havia sido
feita a primeira remessa para
pacientes que estavam na fila
entre os anos de 2016 e 2019.

Agora, com esta segunda ação,
foi possível zerar a fila de espera
para quem aguardava até o come-
ço de 2023. "Estamos cumprin-

do o cronograma e zerando as
filas da saúde. Ao mesmo tem-
po em que entregamos novos
aparelhos, também realizamos
as audiometrias. Em breve não
haverá nenhum paciente mais na
fila", acrescentou o prefeito.

Somente nesta segunda etapa
foram atendidos 14 pacientes e en-
tregues 27 novos aparelhos. "É qua-
lidade de vida lá na ponta e respei-
to com o cidadão águapedrense
que precisa ter acesso a este tipo de
consulta", enfatizou João Victor

Nesta segunda etapa foram atendidos 14 pacientes e entre-
gues 27 novos aparelhos
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Mães voluntárias realizam
ação sobre autismo
em escola de Águas

As voluntárias do Conselho
Municipal da Pessoa com Defi-
ciência, Shirley Villar e Suzielli
Ribeiro, mães atípicas e neuro-
divergentes, uniram forças para
uma iniciativa incrível na rede
de ensino municipal.

Elas coordenaram uma ação
de conscientização sobre o autis-
mo nas salas do 1° e 2° ano da
EMEF Maria Luiza Fornasier Fran-
zin. Utilizando o recurso da televi-
são, as mães proporcionaram aos
alunos a oportunidade de assistir
um vídeo explicativo sobre o Trans-
torno do Espectro Autista (TEA) e
promoveram um bate-papo desta-
cando a importância do conheci-

mento e do respeito à diversidade.
Sob o lema "Valorize as Capa-

cidades e Respeite os Limites", a
ação teve como objetivo sensibili-
zar a comunidade escolar para a
inclusão e o entendimento das pes-
soas autistas, contribuindo para a
construção de um ambiente mais
acolhedor e inclusivo dentro da
escola. Esta iniciativa demonstra o
compromisso do Conselho Mu-
nicipal da Pessoa com Deficiên-
cia com a promoção da igualda-
de e o respeito à diversidade, evi-
denciando a importância do
engajamento da sociedade civil
na construção de uma sociedade
mais inclusiva e consciente.
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Rede de ensino de Águas
faz avaliação de leitura

A Rede Municipal de Ensi-
no realizou entre os dias 16 de
março e 1º de abril a Avaliação
de Fluência Leitora. A avaliação
é realizada em todo o estado de
São Paulo e visa medir a com-
petência de leitura dos alunos
do 2° ano (7 anos de idade).

No ano passado, a última
edição da avaliação contou com
87% de alunos leitores, dado
que colocou a rede de ensino

bem acima da média estadual
de 64%. Esse ano a previsão é
que o ano termine com 100% de
alunos leitores.

São considerados leitores flu-
entes os alunos que conseguem ler
entre 45 e 60 palavras corretamen-
te por minuto. Nesse processo, a
habilidade, a fluidez e o ritmo de
leitura, bem como a capacidade
de compreensão de textos escri-
tos também são observados.
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Escola de Águas promove
eleição do e escolha de uniformes

A escola de tempo integral
Maria Luiza Fornasier Franzin ce-
lebra a participação dos alunos do
Fundamental 2 na eleição do Grê-
mio Estudantil 2024 e a escolha do
uniforme dos jogos interescolares.

Sob a coordenação da profes-
sora Giovana, tutora do grêmio, e
do professor Sérgio, responsável
pela votação do uniforme, os alu-

nos demonstraram cidadania e
participação ativa no evento reali-
zado no último dia 8 de março.

A ação evidencia comprometi-
mento com o futuro da escola. A
gestão democrática está plenamen-
te ativa, e cada voto contribui para
a formação da liderança estudan-
til que representará e defenderá os
interesses de todos.

A ação evidencia comprometimento com o futuro da escola

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA M M M M MARIAARIAARIAARIAARIA     DDDDDAAAAA S S S S SERRAERRAERRAERRAERRA

Cidade terá caminho de
peregrinação até ao
Mosteiro do Paraíso

Um caminho de peregrinação
entre Santa Maria da Serra e o
Mosteiro do Paraíso, em Torrinha,
está em fase de elaboração. A nova
rota vai ganhar o nome de "Caminhos
da Serra". No último dia 23, o pre-
feito Josias Zani, o vice, Roberto
Miranda e a equipe de Turismo e
Comunicação percorreram o traje-
to para realizar a demarcação. Se-
rão 30 quilômetros saindo da ca-
pela Santo Antônio, no bairro do
Baixadão, até a chegada no Mos-
teiro do Paraíso percorrendo cape-

las e paisagens incríveis, sobretudo na
subida da serra. O projeto que está fase
de aprimoramento já é antigo e visa
contemplar o turismo religioso fomen-
tando o segmento no município. Na
chegada o grupo recebido pelo padre
Nilton Marques, que demonstrou ale-
gria na elaboração do projeto. Outros
dois caminhos de peregrinação levam
ao mesmo local, o Caminho do Mos-
teiro, partindo de Piracicaba e o Via
Lucis, vindo de Jaú. Centenas de pere-
grinos fazem os caminhos aliando
a devoção à aventura.


